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Mágica historia del pirul
llegó al huachicol

Iuan Carlos Tapia nació en el mu
nicipio de Atitalaquia en Hidalgo, de
Ornar Fayad. Comenzó a trabajar
>s seis años en el arado y riego de ár

boles de papaya, mangos y palmeras.
A los 16 años ingresó a la CFE como
"Dibujante Técnico" y, cuatro años más
tarde, lo nombraron jefe del Área de
Construcción en BCS.

Nadie imaginaba que aquel funcio
nario público llegaría a ser uno de los
contratistas más importantes de
México en el suministro, fabricación y
montaje de estructuras de acero en el
sector energético, en donde parti
cipó en la construcción y/o reconfigu
ración de cinco refinerías, plantas
petroquímicas y plataformas
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marinas.

En el año de 1997, bajo la sombra de
un piral (sic), nació Construcciones
Industriales Tapia, firma que con cua
tro mil trabajadores se expandió por Eu
ropa, Sudamérica y Norteamérica, con
socios de negocio como Pemex, CFE,
Saipem, ICA Fluor, Dragados, entre
otros,
En la autobiografía de este empre

sario, "El valor de dejar la pobreza",
realmente puede uno leer muchas
anécdotas de éxito que las envidiaría el
mismo Carlos Slim; sin embargo, hay
una historia negra que nunca detalló
Juan Carlos Tapia y no precisamente
tiene que ver con Odebrecht, de Luis
De Meneses Weyll.
TODO INICIO...

Con una denuncia ciudadana en

la Agencia Segunda Investi
gadora Tula de la PGR, que

derivó en el expediente FED/HGO/
TULA/0000397/2017. El 10 de marzo
de 2017, alas 13:30pm, elementos de la
Policía Federal localizaron una man

guera de hule color negro que unía un
ducto de Pemex (toma clandestina) con
las instalaciones de Construcciones In

dustriales Tapia.
La fiscal auxiliar Jannete Sánchez

Arce realizó una llamada telefónica

con personal de seguridad de Pe
mex para revisar la toma clandestina
y prevenir riesgos para la población. El
delito tipificado como "Sustracción Ilí
cita de Hidrocarburo" de acuerdo con

el Informe Policial Homologado No.
15277297 fue soportado por los ofi
ciales Canino "N" y Víctor "G", quienes
inspeccionaron y vigilaron la zona. El 11
de marzo de 2017 se realizó la orden de

cateo al interior de las instalaciones de

Construcciones Tapia.
La PGR encontró tubería PVC,

tubo metálico con válvulas de cierre rá

pido e hidrocarburo, por lo que decidió
recabar muestras y documentar todo
con fotografía forense. Se descubrió
que mangueras y un tubo metálico de
tres pulgadas y seis metros de longitud
se encontraban adosados al lomo poli
ducto de Pemex, en pocas palabras, se
acreditó el huachicol y se procedió a
colocar sellos con la leyenda "Inmue
ble Asegurado".

Por increíble que parezca, la PGR es
tableció el "No ejercicio de la acción
penal parcial". El representante legal
de Construcciones Industriales Tapia
argumentó que el inmueble lo tenía
arrendado la señora Josefina Cervan

tes Rosales para pensión de vehículos,
cuando incluso empresarios y autorida
des visitaron las mismas instalaciones.

En el 2018, como candidato del PRI,
Pepe Meade se reunió con los 10 em
presarios más importantes de Hidalgo.
De acuerdo con uno de los asistentes,
estaba sentado en primera fila Juan
Carlos Tapia, y no por invitación del
candidato, sino por la del gobernador
Ornar Fayad, quien años atrás como
presidente de la Comisión de Seguridad
Pública de la LXII legislatura, se encargó
de revisar la iniciativa de ley para
prevenir y sancionar los delitos en
materia de hidrocarburos.

Presiones y amenazas de quienes
participaron en este operativo hubo
por todos lados, pero nadie se atrevió a
denunciar. Muchos poderosos estaban
detrás de este caso. Al parecer el equipo
de abogados de Pemex, en ese enton
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ces encabezado por Jorge Kim, ya con
Omar Fayad como gobernador de Hi
dalgo, por presiones tuvo que desistir de
la acción legal en contra de Tapia, en el
Juzgado de Distrito Especializado en el
Sistema Acusatorio del Centro de Justi
cia Penal Federal con sede en Pachuca,
capital de Hidalgo.
Hoy en día Juan Carlos Tapia man

tiene su entusiasmo por ganar más con
tratos en la presente administración. Y
aunque Construcciones Industriales
Tapia fue inhabilitada dos años, sí
gale la pista a Mexicana de Recipientes a
Presión, el colmo de los colmos.

Quizá las explicaciones de cómo
libró las acusaciones de huachi

col y por qué Pemex fue tan noble
ante este delito, aparezcan en el
segundo libro de este empresa
rio, pues el lector quiere saber quién lo
protegió y/o ayudó, y con qué dinero
financió casi 500 contratos en 23 años
de actividad empresarial. No vayan
a huachicolear su brillante historia

empresarial.
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El video de Pío

• Cómo un cóctel Molotov
¿puede destruir el puerto de

Beirut? La respuesta es con
una conferencia mañanera del

presidente Andrés Manuel López
Obrador. El viernes elevó a nivel
de escándalo nacional lo que en
la víspera parecía un golpe pe
riodístico con vida efímera. El

periodista Carlos Loret difundió
en la plataforma de LatinUs un
video donde el excoordinador

de Protección Civil, David León,
entregaba un millón de pesos a
Pío López Obrador para el "mo
vimiento". No había mucho con

texto, ni una dimensión de lo que
podría significar, sumado a que
León respondió que en esa época
no era funcionario, sino consul
tor privado, y recaudaba fondos
para entregarlos a la causa. Era
grave, pero de daño limitado.
También era una acción que el

Presidente pudo haber resuelto
fácilmente. Si le preguntaban
en la mañanera del viernes po
dría señalar que de esa transac
ción tendrían que responder y
explicar su hermano y León, no
él. Ahí estaban sus fusibles. Si
se calentaban mucho las cosas,
los fusibles quemados los po
día desechar. Si se le empezaba
a pudrir el dedo del pie podía
cortárselo para impedir que le
subiera la gangrena. Pero la des
medida centralización de poder
que ejerce López Obrador, fue
un búmeran. Un problema con
posibilidades de control se des
controló, y en su explicación no
pedida en la mañanera se des
barrancó. No se dio cuenta muy

El viernes, AMLO
nos informó que
David León le había

reportado que iba a
aparecer ese video

Legalmente, hay
evidencias que
podrían dar cauce a
investigar un delito
electoral

probablemente, pero lo que hizo,
en primer lugar, fue reconocer
que violó la ley.
Por sus propias Cándidas re

velaciones, el viernes, López
Obrador nos informó a todos que
León le había reportado que iba
a aparecer ese video. Si tuvo días
para preparar una estrategia de
contención o de respuesta, ¿por
qué no lo hizo? Al abrir el Presi
dente el tema en la mañanera,
parecía que utilizaría la técnica
de ser él mismo quien detonara
la crisis para poderla conducir y
administrar. Esa técnica permite
tener todo bajo control y llegar al
puerto deseado, encapsulando el
daño. López Obrador hizo lo con
trario. Detonó la crisis y la bomba
explotó en su pecho.
Legalmente, aunque las leyes

no son lo suyo, hay evidencias
que podrían dar cauce a una
investigación por delitos elec
torales. Dinero en efectivo para
un "movimiento", como dijo
León, que en ese momento ya
era partido (Morena) y estaba
compitiendo en sus primeras
elecciones. Probablemente ese

presunto delito electoral haya
prescrito, pero en el contexto de
las acusaciones que se debaten
hoy sobre presuntos pagos ilega
les a campañas políticas, ¿cuál es
la diferencia? López Obrador la
quiso diferenciar con los montos,
pero es tanto como decir que si
uno roba poquito, es diferente a
robar mucho. Cantidad no es ca
lidad. Punto.

Aún si así lograra torearlo, al
ser este el énfasis de la prensa
política en el análisis de las con
secuencias del video, hay otros
temas de índole penal que que
dan abiertos para investigación
en el más estricto sentido de
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la ley. El más importante es el
presunto delito de delincuencia
organizada, que en el artículo
16, párrafo nueve, de la Consti
tución, se entiende como "una
organización de hecho de tres
o más personas para cometer
delitos en forma permanente o
reiterada". En este sentido, adi
cionalmente, existe la presun
ción de delitos de utilización de

recursos procedencia ilícita, que
también se integran en los delitos
de delincuencia organizada.
Entonces, si Pío López Obra

dor y David León se reunieron
para apoyar al "movimiento" de
Andrés Manuel López Obrador,
y éste reconoció el viernes que
sí sabía de esas entregas, podría
argumentarse la configuración
del delito de delincuencia orga
nizada el Presidente, en todo
caso, tiene inmunidad, al que se
le agrega el dinero de proceden
cia ilícita porque no hay ningún
registro de dónde viene. López
Obrador dijo que eran aportacio
nes de la gente "para fortalecer
el movimiento", que se entre
gaban en efectivo para pagar
diversas cosas, pero son sólo
palabras, porque no hay ninguna
documentación que lo soporte,
cuando menos hasta ahora.

Para efectos de argumenta
ción únicamente, sin que esto se
tome como afirmación o insi

nuación siquiera, ¿no podrían
venir esos recursos del narco

tráfico? O ¿no podrían haber
salido del erario chiapaneco? El
Presidente no estaría metido en

este embrollo con implicaciones
penales de no haber confirmado
que él sabía de estas operaciones
ilegales e irregulares. Podría no
haberlo sabido exactamente en

su momento, pero al admitir que

estaba enterado previamente al
video y no actuó en consecuen
cia, lo convierten en presunto
cómplice. No hay ninguna lógica
para la autoinculpación.
Esa entrega ilegal de recur

sos, que no fueron reportados
al Instituto Nacional Electoral

como gastos de campaña, llevó
a López Obrador al presunto de
lito de evasión fiscal. Reconoció

el Presidente el viernes que de
esa forma "obtenía mi sueldo",
lo que se infiere nunca devino
en impuestos. Hay que recordar
que no es la primera vez que lo
dice. Lo señaló durante la pasada
campaña presidencial antes ha
bía dicho que vivía de las regalías
de sus libros, donde agregó que
también había contribuciones de

partidos políticos. Sus ingresos
y su pago de impuestos corres
pondientes, han sido un tema de
debate por años.
López Obrador ha sido un po

lítico que ha optado siempre por
no querer saber de dónde sale
el dinero para apoyos. Hace casi
dos décadas, la entonces presi
denta del PRD, Rosario Robles, le
dijo que un empresario Carlos
Ahumada estaba dispuesto a
financiar campañas del partido.
López Obrador le dijo que no
quería saber nada de los deta
lles, y que solucionara el finan
ciamiento. Los antecedentes son

hoy irrelevantes, al meterse en el
centro del escándalo. Hizo explo
tar el puerto de Beirut con una
botella con gasolina, y dijo que
esto le daba la oportunidad para
que todo lo público y lo privado,
como también ha sido costum

bre de la casa, se haga público.
El Presidente se pintó la cara de
guerra para la guerra que el vier
nes declaró.
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Hoy se inicia el ciclo escolar 20202021.
Pero no habrá caos en las calles, no habrá ¿o sí? retardos ni

mochilas nuevas.
La epidemia de coronavirus obliga a tomar clases por televisión o

internet.
Son 30.4 millones que acudirán a las aulas... virtuales.
Que el proyecto es endeble, sí.
Que de por sí la educación en México está, como muchas otras cosas,

incluida la política, por los suelos, también.
¿Pero qué es peor?
cQue haya clases, aunque sea por televisión, o que los niños,

adolescentes yjóvenes estén confinados, acuartelados, en cuarentena, sin
hacer nada y hasta afectados emocionalmente?

El salón será la sala, el comedor, la recámara, la cocina, el baño, el patio y,
¿por qué no?, hasta el auto.

En las casas se harán bolas, pero los alumnos estarán pegados a la
televisión, al radio o al internet según el grado, nivel y escuela, en sistema
público o privado todo el día.

O cuando menos en los horarios que les corresponde.
Es un esfuerzo enorme.
La torta no estará en el morral o en la mochila.
Estará en la cocina.
Habrá que ir por ella.
Que se dio un contrato a las televisoras, también.
Que se pagarán 430 millones de pesos, sí.
Pero ¿qué otra manera había de impartir clases?
Ya se ha dicho que la educación por televisión ha tenido poco éxito

históricamente.
Ahí está el caso de la telesecundaria No servirán para calificar a los

alumnos, pero algo ha de quedar en ellos.
En el ciclo escolar 20192020 la situación fue al revés: se calificó con

lo que ya se había trabajado y las clases virtuales con las que se cerró no
fueron tomadas en cuenta para evaluar.

Ahora, se apuesta a clases presenciales, en la escuela, por allá de
febrero o marzo y cerrar ahí el ciclo. Entonces, se calificará con lo que se
haga en el último trimestre.

Este ha sido un año atípico y la educación será igual, se escuchó en
radiopasillo.

Refuerza Pavlovich métodos de enseñanza
En Sonora, Claudia Pavlovich Arellano aseguró que en el inicio de las clases a
distancia, su gobierno se mantendrá muy cercano.

Es un reto muy importante para autoridades educativas, madres y
padres de familia, pero, sobre todo, para las y los estudiantes y nos hemos
preparado con métodos alternativos diseñados para apoyar la enseñanza y
mantenernos muy cercanos, dijo la gobernadora.

En un mensaje, afirmó que, además de clases de reforzamiento por
televisión, se dispondrá de cuadernillos con ejercicios y materiales extras
para la comprensión de los contenidos, que incluso se llevarán impresos,
además de los libros de texto, a donde no llega el internet o no existe otro
mecanismo de comunicación.

La Secretaría de Educación y Cultura (SEC) atenderá en la Línea de la
Educación y vía WhatsApp a los padres de familia que deseen registrarse, así
como un chat virtual en la página web de la SEC.

Proyecciones no son promesas: Gatell
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Las proyecciones no son promesas.
Así lo dijo ayer Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud, al evadir, como

ha sido desde que comenzó la epidemia, la responsabilidad de los más de 60
mil muertes por Covid19 en México.

 Lo que a veces se ha querido identificar es que las proyecciones son
promesas.

Pero no, las proyecciones son escenarios, afirmó en la conferencia
nocturna de Palacio Nacional, en la que reiteró que las muertes por C19
en México se explican por factores como desigualdad, mala nutrición, una
limitada capacidad del sistema de salud... y la corrupción.

El médico epidemiólogo que siempre ha dicho que la política no es lo suyo,
politizando el tema.

Y evadiéndolo.
México superó el sábado los 60 mil muertos por Covid y ayer ya eran

60 mil 480. Esa cifra fue considerada por LópezGatell "un escenario muy
catastrófico" apenas en junio.

 Hemos hecho todo lo que está en nuestra disposición y más, aseguró.
 Proyecciones erradas aunque no sean promesas, casi nula aplicación

de pruebas 3 por cada cien mil habitantes, mientras en EU, por ejemplo,
son 150 por cada cien mil habitantes, señales encontradas en torno al
cubrebocas y uso político de la epidemia es la constante del subsecretario
en esta pesadilla llamada coronavirus, se escuchó en radiopasillo.

Contra la chatarra
Toma fuerza la ofensiva en la CDMX contra la comida chatarra en las
escuelas.

Y ahora, Morena, quiere combatirla hasta en las calles.
Claudia Sheinbaum apoya el proyecto.
Oaxaca comenzó y la idea se copia.
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Arranca >Yump,
bajo el volcán

Hoy arranca, bajo fuego
tupido, la Convención
Republicana para for

malizar la candidatura de Do

nald Trump a mantenerse otros
cuatro años en la Casa Blanca.
Con 170 mil estadouniden

ses muertos por Covid debido
según señalan las encuestas a
su ineptitud, Trump está siendo
apaleado desde todos los flan
cos. Fue una semana de pesadi
lla, que tratará de revertir desde
hoy en Charlotte, Carolina del
Norte.

Se confirmó la interven
ción rusa. El Comité de Inteli
gencia del Senado concluyó, en
un documento de mil páginas,
que hubo participación activa de
los servicios de inteligencia de
Moscú para dañar la candidatura
de Hillary Clinton en 2016.
Señala el Comité de Inteligen

cia, compuesto por mayoría de
republicanos, que hubo "clara
coordinación entre los rusos y
la campaña de Trump, aunque
no hay evidencia de un acuerdo
explícito".
Roger Stone, colaborador de

siempre de Donald Trump, ha
bló en múltiples ocasiones con su
jefe sobre los archivos electróni
cos robados por los rusos, y pidió
favores a Wikileaks: soltar los

documentos sustraídos por los
agentes del Kremlin para opacar
una filtración en la que Trump se
burlaba de agredir sexualmente
a mujeres.
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a mujeres.
Con todas sus letras el Informe

del Comité de Inteligencia se
ñala a Konstantin Rilimnik, "un
antiguo socio comercial del ex
coordinador de la campaña de
Trump, Paul Manafort, era un
oficial de inteligencia ruso y, en
primer lugar, pudo haber estado
vinculado con el robo y la filtra
ción de correos electrónicos del

Comité Nacional Demócrata por
parte del ejército ruso". Es decir,
de que los oficiales del Kremlin
los robaron para hacer beneficiar
a Trump, no hay dudas.
El Comité senatorial, en su

informe del martes, confirmó lo
señalado por el FBI y el ex fiscal
Robert Mueller. ¿Por qué no es
destituido Tr ump? Por una pala
bra: los senadores republicanos
dicen que lo entablado con los
agentes de Putin no es "colu
sión", sino "coordinación". Pero
lo admiten.

Sus amigos, en la cárcel. El
jueves de la semana negra para
Donald Trump, alas 7:15 de la
mañana, fue detenido en un lu
joso yate en la costa de Connec
ticut el estratega y arquitecto de

su victoria en 2016, Steve
Bannon. ¿Por qué? Por ladrón.
Junto con tres compinches mon
taron a inicio del año pasado una
asociación para recaudar fondos
y construir el muro fronterizo
con México: We Build the Wall.

Se robaron parte del dinero
aportado por los antimexicanos,
que abrieron sus chequeras al ser
convencidos por estos suprema
cistas blancos.

Bannon, ex presidente ejecu
tivo de la plataforma informativa
ultranacionalista Breitbart News,
quien se presentaba como "un
chico populista del Tea Party" y
soñaba con una "red populista
global" (según The Guardian),
fue Consejero de Seguridad Na
cional de Trump al inicio de su
gobierno y renunció por sus cho
ques con Jared Kushner.
Toda esa historia regresa

ahora, en la recta final de la cam
paña presidencial.
Los nombres de Bannon y

Tiump están ligados de manera
indisoluble por dos decisiones
que marcan al actual presidente:
el muro con México, y el retiro de
Estados Unidos del Acuerdo de
París sobre cambio climático.

Resulta que Bannon y sus
amigos BrianKolfage (creador
de sitios web de apoyo a Trump
con noticias falsas), Timothy
Shea (fabricante de un refresco
energético con propaganda agre
siva de Trump "para contener
lágrimas liberales"), y Andrew
Badolato (traficante de facturas
falsas para evadir impuestos),

crearon We Build the Wall y reco
lectaron 25 millones de dólares.
Parte del dinero lo usaron para
arreglos de sus casas, reparación
del yate, un carro de golf, cirugía
estética y pago de tarjetas de cré
dito, según la acusación citada
por The New York Times, que des
tinó a cuatro reporteros a seguir
el caso.

Los amigos de Trump y su es
tafa con el muro estuvieron en

todos los noticieros y portadas de
los periódicos. Más otros, cuando
menos siete, en la cárcel. Desta
can, además de Bannon, Michael
Flynn, ex asesor de seguridad
nacional, su abogado Michael Co

hén, y Paul Manafort, su jefe de
campaña en 2016 (condenado
a siete años de prisión, hace un
par de semanas salió a su casa a
cumplir arresto domiciliario por
riesgo de coronavirus).

Trump, un peligro para
Estados Unidos: ex man
dos de seguridad. Setenta ex
altos funcionarios de seguridad
nacional publicaron una carta
en la que advierten que Donald
Trump "no está apto para servir
como presidente", que "se ha
aliado con dictadores", es "in
capaz de liderar al país en una
crisis nacional" y "sabotea a los

expertos de salud pública".
En su mayoría republicanos,

los ex funcionarios de seguridad
nacional llaman a votar por Bi
den. Y explican: "Algunos man
tenemos posiciones políticas que
difieren de las de Joe Biden y su
partido, (pero) el momento de
debatir esas políticas llegará más
tarde... Por ahora es imperativo
que detengamos el ataque de
Trump a los valores instituciona
les de nuestra nación y restablez
camos los fundamentos morales
de nuestra democracia".

El misterio de sus impues
tos. El mismo jueves (20) que
atraparon a Bannon, un juez
de Manhattan ordenó a Trump
entregar sus declaraciones fis
cales y detallar transacciones
que están bajo sospecha. Perdió
su penúltima batalla sobre el
tema. El presidente apeló ante la
Suprema Corte, donde segura
mente será rechazada, pero le
permite ganar tiempo y que su
situación fiscal se haga pública
hasta después de las eleccio
nes. El tema, sin embargo, está
en la opinión pública. Y tarde o
temprano caerá en manos del
fiscal de distrito que está tras
ocho años de posibles irregulari
dades en el pago de impuestos y
negocios de Trump. Ese fiscal se
llama Cyrus Vanee Jr., demó
crata, hijo del ex secretario de
Estado Cyrus Vanee, durante la
presidencia de James Cárter.

La hermana. Donald no tiene

principios. Por si faltara algo,
ayer The Washington Post dio
a conocer una conversación

telefónica en la que Maryanne
Trump, ex juez federal, afirma
que su hermano es un mentiroso
sin principios.
Así arranca hoy la Convención

Republicana, con el candidato
en el papel de Geoffrey Firmin,
el personaje autodestructivo,
atormentado por sus fantasmas,
que se consume en la Cuerna
vaca de Malcom Lowry, en su
novela Bajo el Volcán.
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CERCANOS. El presidente Donald Trump, Michael Flynn y Steve Bannon, en la Oficina Oval, en enero de2017.

RETIRADO. Michael Hayden fue director de la CIA hasta 2009.

FAMILIA. Maryanñe Trump, el día de la victoria de su hermano en la elección.
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Morena se pone en'modo tribus'
Al interior de Morena nadie cree en nadie. Las tribus andan

todas con sus lanzas al aire y en son de guerra. Y ya que se ha
decidido que la elección de su nuevo dirigente nacional sea
a través de una encuesta, o varias, Mario Delgado uno
de los contenientes a dirigir al partidoya expresó su des
confianza. "La falta de credibilidad no es en la encuesta, es
en algunos encuestadores que son medio 'chayoteras'; esos
evidentemente no pueden participar", lanzó el diputado mo
renista, quien acudió hasta Tabasco, la tierra del Presidente,
para arrancar su campaña, este fin de semana. Y para no de
jar dudas aclaró: "Vamos a hacer lo que nos enseñó durante
más de 20 años Andrés Manuel López Obrador: organizar al
pueblo".

La mañanera que ¡legó a Netflix
El 31 de octubre de 2019, el presidente López Obrador
sugirió que la detención y posterior liberación de Ovidio
Guzmán se retomara en una serie de Netflix. Pues tal cual.

Recién se estrenó en 150 países la docuserie Los más busca
dos del mundo, cuyo primer capítulo se lo dedica al padrino
del hijo de El Chapo, el enigmático sinaloense Ismael El Mayo
Zambada. La producción de la televisora francesa Premieres
Lignes, junto con Nova Production, incorpora un par de con
ferencias mañaneras, en una de ellas, el mandatario explica
sus razones para no arrestar a Guzmán.

Encuentros lejanos con el gabinete
Si de por sí entre Morena y el gabinete del presidente López
Obrador no hay mucha cercanía, en la plenaria de los diputa
dos "morenos" sus encuentros serán aún más lejanos, sólo de
manera virtual. Este 27 y 28 de agosto tratarán de conversar y
conocer las problemáticas del gobierno con los secretarios de
Gobernación, Salud, Educación, Hacienda, Función Pública,
Bienestar y Relaciones Exteriores. No mencionaron al titular
de Seguridad, Alfonso Durazo, pero sí a Santiago Nieto y al

auditor superior, David Colmenares, los dos más temidos
hoy por los políticos.

No olvidan cambio en Cofepris
Si se pensaba que ya no se haría más polémica por la adscrip
ción de la Cofepris a la subsecretaría de LópezGatell, error.
En el Senado, la bancada priista advirtió que presentará ante la
Permanente un punto de acuerdo para citar a comparecer al ti
tular de Salud, Jorge Alcocer. El fin, señalaron, es que aclare
por qué se pretende supeditar a la Comisión, la legalidad de
esa decisión y las consecuencias jurídicas que ello tendrá. Los
legisladores del tricolor aseguraron que la autonomía de la ins
titución está en riesgo y se violenta su naturaleza jurídica.

Prevén nueva escena deAckerman
Todos a prepararse para una posible nueva escena del acadé
mico John Ackerman cuando el Senado elija a un nuevo ma
gistrado de la Sala Regional del TEPJF con sede en la CDMX.
Resulta que en la terna de finalistas para el cargo destaca Ní
nive Ileana Penagos, una colaboradora de Jorge Pardo
Rebolledo, nada menos que el ministro que, junto a Enrique
Peña, se dio cita a la famosa boda de la hija del abogado Juan
Collado, quien cumple ya varios meses en prisión. ¿Dejará pa
sar este nombramiento el paladín cuartotransformista?

Promoción con

programas sociales
Rumbo a los comicios en Jalisco, el morenista Antonio Pérez
Garibay ha dado de qué hablar, pues subió a redes sociales
una foto junto a Gabriel García Hernández, coordinador
de los programas sociales federales. La acción no habría caído
bien entre la militancia, luego de que el Presidente advirtió que
quería unas elecciones limpias. Así, el aspirante se estaría que
dando sin posibilidades para ser el candidato tanto en Zapopan
como en Guadalajara.
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Las protestas masivas que desde hace dos semanas se han
dado en Bielorrusia, uno de los países con una de las situa
ciones geopolíticas más complicadas, han puesto sobre la

mesa la posibilidad de sacar del poder a Aleksandr Lukashenko,
considerado como "el último dictador de Europa" y que se ha
mantenido en el poder por 26 años ininterrumpidos.

La salida masiva de ciudadanos a las

calles de Minsk y otras ciudades bielo
rrusas debe ser reconocido como algo
extraordinario, pues el mote de dictador
colocado sobre Lukashenko no es sólo

denominativo, sino que refiere al puño de
hierro con el que ha controlado a la socie
dad, así como la violencia con la que ha
silenciado y eliminado a sus enemigos a
lo largo de los años.

Lukashenko llegó al poder en 1994 du
rante las primeras elecciones que se cele
braron en el país después de su separación
de la extinta Unión Soviética. Abanderan

do un movimiento en el que se asumía
como un candidato sin partido, logró obte
ner 80% de los votos y, una vez convertido
en el primer presidente electo de Bielorru
sia, inició una serie de reformas apoyadas
en dudosos referéndums y avances para
incrementar su poder que le permitieron,
por ejemplo, que a finales de la década de
los noventa se formaran escuadrones de

la muerte que asesinaron a múltiples opo
sitores y empresarios que estorbaban a las
intenciones de Lukashenko de permane
cer en el poder. Su control ha llegado a ser
tal que en las elecciones parlamentarias
del año pasado la oposición no logró obte
ner ni uno solo de los escaños. De los lio
asientos, 21 fueron para miembros de par
tidos políticos sometidos al dictador y el
resto fueron ganados por supuestos can
didatos independientes, todos y cada uno
directamente vinculados por Lukashenko.

El control absoluto y dictatorial mantu
vo sometida a la sociedad bielorrusa, pero
también fue la génesis de un movimiento
de hartazgo que comenzó a cuestionar al
presidente y que, una vez reprimido, ali

mentó aún más el enojo ciudadano. Esto
es evidente al ver la figura de la princi
pal candidata de oposición que participó
en las elecciones de hace unas semanas,
Sviatlana Tsikhanouskaya. Antes de 2020,
su principal profesión era ser maestra
de inglés y traductora, mientras que la
participación política era más encendida
en su esposo, Sergei Leonidovich, quien
abiertamente criticaba al dictador y que
en mayo de 2020 anunció sus intencio
nes de competir por la presidencia. Dos
días después, fue arrestado y encarcelado.
Éste fue el episodio que lanzó a Sviatlana
al ruedo político y le permitió convertirse
en un faro de esperanza que fue aplastado
por la manipulación electoral y el fraude
con el que Lukashenko dijo haber obteni
do 80% de los votos.

La combinación de esta larga historia
de opresión, junto con una pésima gestión
de la crisis del coronavirus, han creado las
condiciones perfectas para un enojo ciu
dadano capaz de sobreponerse al miedo
y salir a las calles para exigir su renuncia.
Tendremos que ver si el dictador redobla
su apuesta y aplasta este sueño democrá
tico o si el hartazgo puede lograr empujar
un cambio que hace unos meses parecía
imposible.
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PEÑA, ENTERADO
DE LOS ENJUAGUES

¿Si Luis Videgaray "no tragaba" a Emilio
Lozoya, por qué no le pidió al presidente
Enrique Peña Nieto que lo despidiera?

LUIS
SOTO

esde su guarida en Cambridge, Massa
chusetts, Luis Videgaray responde a las
acusaciones de Emilio Lozoya, y trata de
limpiar su imagen para que la sociedad
no lo perciba como il capi di tuti capí
mexica.

¡"Es venganza política"!, exclama. Y
agrega que las acusaciones en su contra por presuntos
sobornos (para que se aprobara la Reforma Energética)
son falsas, absurdas, inconsistentes y temerarias.
Tratando de explicar la actitud de Lozoya, argumenta

que "tampoco sorprende que intente culparme precisa
mente a mí de sus actos indebidos: desde aquellos años
(2015,2016, principalmente, acota el columnista) es am
pliamente sabido que tuvimos una mala relación personal,
resultado de su mal manejo financiero de Pemex, de lo
que él pretendía hacer con la Reforma Energética y de su
conducta como servidor público".
Efectivamente, la relación VidegarayLozoya nunca

fue buena. Cada vez que podía, el "delfín" presidencial de
Enrique Peña Nieto le pasaba la aplanadora reclamándole
que Pemex debía revisar sus costos, ajustar su programa
de gasto y ser más eficiente.
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¡Estás oyendo inútil Emilio!
La nueva empresa produc

tiva del Estado debe utilizar la
Reforma Energética; asociar
se a plenitud con el sector pri
vado; concentrarse en lo que
es rentable y dejar que el mer
cado haga otras actividades
que para Pemex ya no son de

rentabilidad; es decir, debe entrar en el mismo proceso
que están atravesando hoy las compañías petroleras del
mundo, le recordaba a Emilio el entonces poderoso se
cretario de Hacienda por ahí de finales de enero de 2016,
según consta en los archivos periodísticos.
Aunque hipócritamente le sobaba el lomo diciéndole:

"Tenemos el más alto grado de confianza en la empresa, en
su Consejo de Administración, en su Dirección General
y, por supuesto, en los trabajadores, de que habrán de
estar a la altura de este reto, y el gobierno de la República
habrá de darle el respaldo correspondiente a Petróleos
Mexicanos...''
Una semana después de este penoso enfrentamiento

(febrero 8 de 2016), Emilio Lozoya renunció a la dirección
de Pemex, y entró al relevo José Antonio González Anaya,
otro de los acusados por Lozoya de tapar la inmundicia
en la nueva empresa productiva del estado.
Lo que los observadores se preguntaban en aquel

entonces, y vuelven a hacerlo ahora, es: ¿si Videgaray
"no tragaba" a Lozoya, por qué no le pidió al presidente
Peña Nieto que lo despidiera? ¡Sí se lo pidió, no una, sino
varias veces; pero Peña se tardó un año en decidir dar
le cuello! Comentan al columnista quienes conocían la
mala relación.
Entonces, Peña estaba enterado de todos los en

juagues de Lozoya y lo solapó, pensaría el respetable
que sigue atento a la presentación de videos, grabaciones,
y cualquier material del caso Lozoya que circula en las
redes sociales.

¡Qué pase Enrique, que pase a bailar con la más fea!

EL RESPETABLE

SIGUE ATENTO A
LA PRESENTACIÓN
DE MÁS VIDEOS
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El Gobierno de Enrique Alfaro ha lanzado una
burda campaña contra el Comité de Participación
Social (CPS) del Sistema Anticorrupción. El blan
co al que apuntaron fue David Gómez Álvarez, el
más reciente de los cinco miembros del Comité.

Desde el cinismo político alguien podría decir que
no es personal, pero en este caso todo es personal:
se ha usado de la manera más vil y artera informa
ción de una demanda de divorcio, donde todos los
datos que están ahí son información privada, que
sólo compete a los involucrados, a nadie más.

Cuando la Comisión de S elección, de la que soy
parte, nombró a los primeros cinco miembros del
Comité en 2017, hubo molestia de algunos poderes
fácticos, lo cualhablabien de nuestro trabajo: lo que
se buscaba era hacer una Comisión que no respon
diera a los poderes, ni a los fácticos ni a los legal
mente constituidos, pues se trata de un comité ciu
dadano de vigilancia y coordinación de los
elementos delSistemaAnticorrupciónylos sujetos
a observar son los poderes. Se criticó en su momen
to la falta de "peso político" de los miembros, pero
el objetivo principal era la independencia de éstos.
En 2019 el diagnóstico de la Comisión de Selección
fue que, si bien el Comité estaba trabajando muy
bien, le faltaba presencia pública. Se eligió enton
ces a Gómez Álvarez y, otra vez se incomodó al po
der, lo cual de nuevo habla bien de la designación.

Lo que está enjuego detrás de estos ataques
es el control del Poder Judicial. El CPS se amparó
ante las designaciones arbitrarias y contrarias de

la propia convocatoria del Congreso del Estado, de
los consejeros de la judicatura. Lo que viene en las
próximas semanas es la designación de diez ma
gistrados y es ahí donde un CPS independiente es
torba a los alfaristas. Coincidentemente el Congre
so debe nombrar la nueva Comisión de Selección

antes del 14 de septiembre, que es cuando la actual
termina su encargo. El juego del Congreso, lidera
do por el diputado Salvador Caro, es sacar la con
vocatoria lo más tarde posible para no dar tiempo
a que se inscriban perfiles que no sean del agrado
del gobierno de MC (la convocatoria está lista y
guardada enun caj ón). Al mismo tiempo, desde Ca
sa Jalisco operan contra el CPS (no hay duda, los
operadores de medios del gobernador son quienes
hanvendidoypromovidolanota contra GómezÁl
varez publicada en el sitio Código Magenta) ^des
de el Congreso algunas diputadas naranjas recla
man al consejero una violencia de género que no
suscribe quien, dicen, fue la afectada. El objetivo de
MC es forzar la renuncia de Gómez Álvarez para
que la próxima Comisión de Selección pueda ele
gir a dos nuevos miembros del Comité y así dese
quilibrar a un incómodo CPS.

El objetivo del sistema anticorrupción ha
sido y es incomodar al poder, y lo están logran
do. Enhorabuena. Apoyemos y exijamos un
CPS independiente.

PS.Apartirdehoynosescuchamostodoslos dí
as enAsí las Cosas Jalisco, por supuesto enla W (101.5
FM y 1190 AM) de nueve a diez de la mañana.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Pemex pagará 95 mmdp a 100
contratistas y evita sanción de EU

Darío
Celis
©(Slanoeele

emex desistió de la petición a sus principales contratistas de
pagar hasta 2021 las obras facturadas y reconocidas oficialPmente para evitarse una sanción de la Comisión de Valores
(SEC) de los Estados Unidos.
Los pupilos de Octavio Romero comprendieron que ma

quillar los estados financieros de 2020 con esa solicitud, los ponía en
violación de la Ley SarbanesOxley, lo que aceleraría la degradación
de su calificación.

Recordará que aquí le informamos que en enerofebrero liquida
ría lo de mayo y junio de 2020, en marzoabril lo de julio y agosto, en
mayojunio lo de septiembre y octubre y en julioagosto lo de noviem
bre y diciembre.

Por eso algún avezado de la Secretaría de Hacienda, que lleva Ar
turo Herrera, hizo ver al director financiero, Alberto Velázquez,
que no era por ahí y que mejor se negociara otra fórmula que implique
pagos ya.

Con la espada de Damocles de la SEC encima, Pemex llegó a nuevos
acuerdos la semana pasada para dar trámite a 300 contratos que invo
lucran a 100 contratistas, incluidos ahora 85 más que no se tenían.

El global de adeudos revisados en las negociaciones con esos 100
contratistas suma 130 mil millones de pesos. Eso es lo que está en la
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ventanilla de Codificación de Pagos y Descuentos (Copade).
De las facturas aceptadas ya, Pemex va a pagar este año para no incurrir en violaciones a las leyes financie

ras de Estados Unidos 95 mil millones de pesos, y quedarán pendientes otros 35 mil millones en 2021.
De los 300 contratos 220 se están ampliando y 80 fueron modificados, lo que significó una reprogramación

de pagos. En el primer caso, en el de los 220, son compañías con más de un contrato.
Aquí hablamos del grupo de 25 más grandes: Protexa de Rodrigo Lobo, Bosnor de Ramiro Garza, Cote

mar de Mario Dávila, Perfolat de Carlos Vizcarra, Halliburton que lleva Hermes Aguirre.
La lista continúa con Schlumberger que dirige José de Jesús Gutiérrez, Seamex de David Martínez,

Opex de Alfredo Miguel Bejos, Baker Hughes que preside Lorenzo Simonelli.
Además TAMSA de Paolo Rocca, Costa Mesa de Eduardo Trició y Daniel Servitje, Weatherford que

maneja Mark A. McCollum, Perforadora Latina de Adolfo del Valle y Tayphoon al mando de Bernardo
Villacecias.

Parte de estos contratistas, que facturan más de mil 500 millones de pesos anuales, aceptaron firmar con
venios y ampliar contratos a cambio de ofrecer descuentos a Pemex que van en un rango de entre 20% y 5%.

Se les pagará este mismo año entre 70% y 80% de sus Copades, algo así como 90 mü millones de pesos en
conjunto. Son 25 grandes contratistas los que ya están en la etapa de firma de convenios.
Amén de esos grandotes, Pemex Exploración y Producción (PEP) sumó 85 contratistas más pequeños, que

facturan al año no más de 250 millones de pesos, a los que se les liquidará el 100% de sus adeudos.
Estamos hablando de fabricantes de válvulas, suministros de refacciones, tecnología de información, pro

veedores de grúas, rentas y movimiento de equipos, químicas y constructoras, principalmente.
A ellos se les saldará, en teoría, toda la deuda. Pemex desembolsaría para tal fin 3 mil millones de pesos

para evitar la quiebra de muchos negocios que están en vilo desde el inicio de la 4T.
Y decimos que "en teoría", porque todos estos acuerdos, los de los 25 grandes y los 85 Pymes, son con PEP,

que ya acordó con ellos cómo facturar y pagarles para no violar la Ley SarbanesOxley.
Ahora falta que la dirección Corporativa de Finanzas de Pemex libere los 95 mil millones de pesos y los "de

vengables". Pequeño detalle.
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LOS MENSAJES DE Palacio Nacional fueron contunden

tes: "Háganse a un lado y absténganse de litigar". Sino
obedecían, toda la fuerza del Estado
recaería sobre ellos. La recomenda

ciónadvertencia fue del Conseje
ro Jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer, a los penalistas que opera
ron los principales casos en el sexe
nio de Enrique Peña Nieto. Apunte
por ejemplo a Javier Coello que
defendió a Emilio Lozoya Aus
tin y a Diego Ruiz que patrocinó la
de Guillermo 'Billy' Álvarez. Pero
también a José Luis Nassar, que manejó el del ex gober
nador de Nayarit, Roberto Sandoval; a Alonso Aguilar
Zínser, que encabezó las de Rodrigo Medinay Mario
Marín, principalmente. La "sugerencia" ha llegado a otros
despachos, como los de Marco del Toro, Fernando Gó
mez Mont y Antonio Lozano. Y es que con la cruzada que
la 4T inició contra sus adversarios políticos de los últimos
dos gobiernos muchos de los señalados podría n recurrir a
sus servicios. Lo mismo pasa con los fiscalistas.

ESTA SEMANA EMPEZARÁ sonar la máquina registradora
de Aeroméxico, que preside Javier Arrigunaga. Y es que
ingresarán los primeros 100 millones
de dólares de los 200millones que
comprometió Apollo Management
Global. En septiembre el fondo neo
yorquino capitalizará los otros 100
millones para completar el primer
tronche. El segundo paquete de 800
millones iniciaría antes de que termi
ne el año con 170 millones de dólares

más. Apollo, de León Black, dejó en
el camino a JP Morgan. Este último
banco presidido por Jamie Dimon planteó en su oferta a
Rothschild, el banco asesor, un préstamo de cuando mu
cho 700millones de dólares.

CAR VAL INVESTORS, el poderoso fondo de Cargill, es uno
de los que componen también el Comité de Acreedores
Comunes de Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa. Tie
ne en custodia activos por más de 10 mil millones de dó
lares en el mundo. Através de este vehículo, Cargill, que
preside David MacLennan, también es hoy el principal
acreedor de Altos Hornos de México, de Alonso Ancira. El
gigante prestó 575 millones de dólares en 2018 para con
cluir su reestructura financiera, cuya situación dio un vuel
co con la congelación de cuentas y persecución de Ancira
por parte del gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor. No los pierda de vista.

MÁS ALLÁ DEL escándalo por dar dinero a Pío López Obra
dor, David León Romero no crea que había avanzado en
la creación de la nueva empresa esta
tal que se hará cargo de las compras y
distribución de medicamentos, vacu
nas e insumos para la salud. Birmex,
el vehículo que fallidamente desde
que inició este régimen se ha querido
utilizar para tal fin, está en punto me
nos que muerto. Sus empleados van
a laborar una vez a la semana por la
pandemia. No hay orden desde que la
dejó Carlos Relio, ahora director de
Interjet. El de León fue más bien un anuncio de relumbrón
del presidente Andrés Manuel López Obrador.
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Era marzo de2004, vimos en cadena na
cional cómo funcionarios del más alto

nivel del entonces gobierno de la Ciu
dad de México recibían fajos de dinero, entre

ellos René Bejarano y Carlos ímaz.

Los videos habían sido grabados y
distribuidos por el empresario argentino
Carlos Ahumada, quien dijo haberlos
registrado para tener constancia de la
entrega del dinero.

De los personajes que estuvieron rela
cionados con aquellos videoescándalos
hoy dos están en la cárcel, Juan Collado
y Rosario Robles, y a Carlos Ahumada,
por más que las au toridades mexicanas
han intentado extraditarlo a México para
también encarcelarlo, no han podido.

Esahistoriaha dejado heridas profun
das. Recordemos que Rosario Robles era
muy cercanaal entonces Jefe de Gobierno
de la Ciudad de México y hoy Presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Fue ella, quien operó lacampaña para
élcomo Jefe de Gobierno. Un escenario en
donde AMLO ganó por muy pocos votos
en contra de Santiago Creel, recordemos
que era el año 2000 y la fuerza electoral
de Vicente Fox era en todo el país.
Algo pasó, Rosario Robles, quien a

través de Carlos Ahumada había conse
guidorecursosparalacampañadeAMLO
parala Ciudad de México, se distanció de
López Obrador, se divulgar on los videos
y ella le disputó la precandidatura del
PRD a la Presidencia de la República, esa
amistad se rompió.

Desde 2004, René Bejarano, exse
cretario particular del Jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, y Carlos ímaz,
entonces delegado de Tlalpan, desapa
recieron de la vida pública en la política.

Enmay0de2009, cuando fue liberado
de la cárcelyregresóa Argentina, Carlos
Ahumada escribió un libro titulado De
recho de Réplica y Todo Personal viajó a
Argentina para entrevistarlo.
"Tuve laidea de grabar a varios perso

najes políticos como estrategia de protec
ción,enmedio déla desesperación en que
me encontraba. Lo hice para contar con
un seguro o salvoconducto que podría
usarllegadoelcaso. Creí que funcionaría,
pero finalmente no fue así. Viendo que
cada vez era mucho más difícil negociar
con los políticos para que me pagaran lo
que me debían, pensé que si yo conta
ba con una evidencia, como videos de
nuestras entrevistas, no se arriesgarían
a ser exhibidos públicamen te, ya que se
trataría de unasituación demoledora. Por
eso fue que concebí las grabaciones como
una especie de seguro para negociar esa
salida", dijo Carlos Ahumada.

En lapolíticay el amor se traiciona, y
la vida es siempre unarueda de la fortuna
La misma idea que tuvo Ahumada de
grabar a quien entregaba dinero, la han
tenido muchos, de todos los partidos
políticos. Nadie se salva.

Hoy nuevamente estamos viendo
una serie de videoescándalos.

El primer video, que fue subido a la
plataforma YouTube, mues tra a un su
puesto funcionario de Pemex entregar
dinero a dos exfuncionarios del Senado:
Guillermo Gutiérrez Badillo, quien traba
jaba con el entonces senador Francisco
Domínguez, hoy gobernador de Queré
taro,y Rafael Jesús Caraveo, exsecretario
técnico del Senado; ambos personajes
vinculados al Partido Acción Nacional.

El dinero entregado se dijo habría
sido utilizado supuestamente como un
soborno a legisladores para aprobar la
Reforma Energética en el sexenio pasado.

Pero no sólo fue el video, también
se filtró la denuncia que interpuso el
exdirector de Pemex Emilio Lozoya ante
la Fiscalía General de la República (FGR),

en la que se vincula a 16 políticos, entre
ellos tres expresidentes.

La mayoría ya se pronunció al respec
to. Unos se deslindaron, otros anunciaron
que responderán por la vía legal y o tros
han preferido guardar silencio.

Pero el video en el que se ve a opera
dores delPAN recibir dinero, ha circulado
por todos lados.

En cuanto al video, el Presiden te An
drés Manuel López Obrador dijo que era
prueba de la corrupción que había en la
administración anterior: "Muestra la

inmundicia del régimen de corrupción
que imperaba, porque todo este dinero
se utilizaba para comprar voluntades,
conciencias y votos".

Pero en una guerra política como la
que se vive ahora en México, salieron
otros videos, grabados en 2015, en los
que se observa al entonces asesor del go
bierno de Chiapas, David León, entregar
dinero a Pío López Obrador, hermano
del Presidente.

De acuerdo con el portal Latinus, el
dinero se entregó por lo menos en tres
encuentros con David León, entonces
asesor del gobernador chiapaneco Ma
nuel Velasco, y quien estaba por tomar
las riendas de la nueva empresa estatal
para la distribución de medicinas.

Según la conversación, los recursos
serían para fortalecer la campaña de
AMLO en el sureste.

Ahora también se han distribuido
llamadas telefónicas de Ricardo Monreal,
actual líder del Senado con el exgober
nador de Chiapas también refiriéndose
a dineros de campaña.

La historia parece repetirse, como en
2004, cuando inició una guerra política
a través de videoescándalos en los que
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se exhibió a Gustavo Ponce, secretario
del entonces Gobierno de la Ciudad de
México.

El l de marzo de ese año se dio a
conocer un video en el que se le veía
apostando tranquilamente en Las Vegas,
en el exclusivo casino Bellagio.

Días después, se presentaron los vi
deos de Carlos Ahumada.

Y también vimos el video de El Niño

Verde, Jorge Emilio González Martínez,
quien también en 2004 fue vinculado
con actos de corrupción, luego de que
se publicara un video en el que aceptaba
una oferta por dos millones de dólares a
través de un intermediario de un grupo

de inversionistas, para la creación de
hoteles dentro del corredor turístico de
Cancún; sin embargo, en octubre fue
absuelto por considerarse que no hubo
prueba de los ilícitos.

En abril de 2017 se publicó un video en
el que se observa a Eva Felicitas Cadena
Sandoval, diputada local de Veracruz y
excandidata a la presidencia municipal
de Las Choapas, recibiendo medio millón
de pesos en efectivo par a supuestamente
entregarlos a López Obrador.

Tras la difusión, Morena le quitó la
candidaturaalapresidendamunicipalde
Las Choapas y fue sacada de la bancada
de este institu to político en el Congreso

de Veracruz.
Hoy, todos tienen videos de sus opo

sitores políticos, esta historia no va a
acabar aquí.

Este tipo de filmaciones no son prue
bas que se puedan presentar ante un
juez, mientras no se acredite la proce
dencia de los mismos, pero sí vamos a
tener es una guerra mediá tica, de donde
nadie se salvará, y mientras tanto los
que perdemos somos los ciudadanos,
que no trabajamos en política, por la
confrontación tan dura que se vive en
nuestro país.

Una guerra que sólo se va a inten
sificar de cara a las elecciones del 2021.

Usan redes sociales para denunciarlos

CON LIGAS. MA
LETAS y bolsas de
plástico, políticos
han entregado
grandes canti
dades de dinero
a funcionarios y
tiempo después
son exhibidos por
presuntas irregu
laridades.
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Ni la difusión anónima de vi
deosobornos con acusacio

nes de Emilio Lozoya Austin,
a expresidentes y senadores del PAN
del sexenio pasado, ni los del fin de
semana en los que aparece Pío López
Obrador, hermano del actual manda
tario, al recibir bolsas con dinero, lo
gran distraer la atención de la llegada,
y rebase, del "escenario catastrófico"
de más de 60 mil muertes por el Co
vid19 que advirtiera en junio pasado
el supersubsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell.

Familiares de las víctimas coinciden y arre
cian críticas y acusaciones de que esos decesos
pudieron ser evitados si desde que el virus cau
saba muertes de miles de personas a principios
de año en países de Europa, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador no hubiera desdeñado su
gravedad y ordenado las medidas preventivas ne
cesarias en vez de recortarle presupuesto al sector
salud y desaparecer el Seguro Popular.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con cientos de miles de alumnos, quizá millones

de ellos, que viven en lejanos municipios y comu
nidades de la mayoría de entidades federativas en
las que no cuentan con televisores, computadoras,
Internet ni celulares y hasta sin energía eléctrica, la
Secretaría de Educación Pública inicia hoy el ciclo
escolar 20202021 virtual por la pandemia.
Por más intentos en que el programa Aprende en
Casa II que transmitirán canales concesionados y
oficiales a lo largo del día y la noche con horarios
que irán de las 8:30 hasta las 23:30 horas cumplan
ese compromiso, habrá que esperar el transcurso
de ésta y las siguientes semanas para que todos se
amolden a la programación escolar.
Por lo pronto, el titular de la SEP, Esteban Mocte
zuma, y sus colaboradores de distintas áreas y nive
les educativos, así como los maestros, y sobre todo
madres y padres de familia, enfrentarán una difícil
prueba ante las fallas, quejas y protestas que se ori
ginen ante estos cambios que obliga el Covid19.
Un segundo presunto responsable en el homici
dio del notario mexiquense Luis Miranda Cardoso,
padre del diputado federal y extitular de la Sedesol,
fue detenido y trasladado al penal de Tenango, en
tanto se determina su situación jurídica, una vez
que sea interrogado sobre ese hecho, en el que su
puestamente participó.
Arturo "N" fue el primero en ser aprehendido el
domingo 16 de este mes por ese asalto a la casa del
padre del diputado federal priista Luis Enrique Mi
randa Nava, extitular de Sedesol el sexenio pasado,
y trasladado al penal de Santiaguito, en el municipio
de Almoloya de Juárez, en donde apareció ahorca
do con su propio pantalón, lo que se reportó como
"suicidio", aunque después se comprobó que murió
por golpes en la cabeza.
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El folio del Tribuno! favorece a Delgado MARTHA
paro dirigir al partido y él, a su vez, la ANAYA

candidatura de Ebrord a la Presidencia

ás tardó el Tribunal Electoral en mandatar

Mía renovación de la dirigencia de More
na con una encuesta abierta organizada
por el INE y desechar el candado que
obligaba a ser consejero nacional para
contender por la presidencia del parti
do, que Mario Delgado en organizar su

primera gira para ir a la caza del puesto.
Y no eligió un lugar cualquiera. El jefe de labancada de

Morena en la Cámara de Diputados escogió Tabasco, la
tierra del Presidente de la República previa bendición
de Andrés Manuel López Obrador al fallo del Tribual,
para echarse a andar y arrancar por Macuspana.

Además, fue en esta tierra del Edén, no hay que olvidarlo,
donde el gobernador Adán Augusto López Hernández,
destapó al colimense hace un año (en julio de 2019) como
su gallo para la presidencia del partido.

"Aquí mismo lo dije: que (Mario) era el mejor candidato
para la dirigencia nacional, y ahora lo reitero", sostuvo de
nueva cuenta el mandatario este fin de semana luego de
un buen desayuno con Delgado.

En cuanto a la encuesta abierta para elegir al presidente
y al secretario general del partido tema que ha provo

cado furibundas reacciones en
el interior de Morena, Adán
Augusto opinó, en cambio,DELGADO
que ésta los valida en términosORGANIZÓ
ciudadanos.SU GIRA POR
Desde su punto de vista, "elTARASCO

partido no debe ser nada más
el de los militantes, debe ser el
partido de los simpatizantes,

de los posibles votantes en procesos", tal y como ocurrió
en la elección pasada (2018), en la que, adujo, muchos
mexicanos que no son militantes de Morena votaron a
favor de los candidatos de este partido
Sin embargo, dentro de las filas del instituto político

hay no sólo enoj o, sino furia por la resolución del Tribunal.
Los grandes derrotados por la decisión del Tribunal (y

por AMLO) eran Alfonso Ramírez Cuéllar quien ya no
podrá extender su interinato ni manejar las candidaturas
para 2021 y Bertha Luján, cuya figura (poco atractiva
en términos de popularidad) no es precisamente la mejor
para una encuesta abierta.

oportunidad para ganar la di
el ala dura de Morena o a

militancia más alejada del centro
Delgado y, sobre todo, por lo que

política de Marcelo Ebrard?
pareciera que se le está en

Marcelo. Y con éste, la sucesión
a Mario un solo opositor,

Néstor Domínguez? ¿Cerrarán
Citlalli Hernández. ¿Logra

"prestigiada y popular" a
la vez, como plantea Martí Batres?

DELGADO
ORGANIZÓ

SU GIRA POR

TARASCO
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GEMAS: Alcanzamos ya el peor de los escenarios, el
"muy catastrófico" de los 60 mil muertos por CO

VID19, mencionado el 4 de junio pasado por el subse
cretario de Salud, Hugo LópezGatell. Y contando...
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•QUEBRADERO

Para pensarle

En los inicios de la Revolución Cuba

na Fidel Castro era algo así como un
"rock star". Era el centro de las miradas,
de los medios y de las portadas de las re
vistas más influyentes.

Era visto de manera muy distinta de como posteriormen
te se le terminó viendo, sobre todo en EU, Todo lo que decía
adquiría una resonancia de grandes dimensiones, por su dis
cursos pasaban todo tipo de juicios que colocaban de manera
tajante en los espacios una división entre "buenos y malos".

Es legendaria la entrevista en que le preguntaron si en
la "Cuba Comunista" iban a exhibir películas de vaqueros a
lo que contestó que por supuesto que sí, pero "nosotros le
vamos a los indios",

Es probable que bajo el estado de las cosas que se vivía
en ese momento, el líder de la Revolución Cubana atinara en
su divertida respuesta, la cual tenía que ver con su tiempo y
su momento y era claramente un mensaje hacia el mundo y
sobre todo a EU.

Era una afirmación que tenía un objetivo contestatario,
pero no por ello tenía también su dosis de maniqueísmo. Al
final estaba remi tiendo a la vida de Cuba un esquema que hoy
en nuestras sociedades ha dejado de tener vigencia.

Durante mucho tiempo esta premisa era un mecanismo de

defensa que tenía su lógica; sin embargo, el tiempo y la evolu
ción de las sociedades dejaron atrás esta división, reiteramos,
que tenía su dosis de maniqueísmo.

La democracia, por más imperfecta que pueda ser, ensan
cha y alienta todo tipo de opiniones dejando por principio
a un lado las verdades absolutas, o las divisiones desde el
poder que definen a quienes desde su perspectiva e interés
son "buenos y malos".

La metáfora de Fidel Castro fue pasando a segundo plano
al paso del tiempo, independientemente de que a Cuba la
fueron aislando de manera brutal e inhumana, el esquema
de buenos y malos adquirió otra dimensión para los propios
cubanos y para todo el mundo.
Al terminar la Guerra Fría no desaparecieron los mani

queísmos, lo que sí fue pasando a segundo término fue la idea
de colocar bloques entre buenos y malos, porque si de algo
nos dimos cuenta es que el mundo y la vida estaban y están
llenos de matices.

Se acabaron las verdades absolutas para dar paso a proce
sos democráticos, instrumentados entre otros, por partidos
políticos con ideologías diferentes y en las últimas décadas
también por la irrupción en la sociedad de un nuevo eje para
la acción social y política.

La sociedad mexicana es una clara prueba de ello. Más allá
de la existencia de diversos partidos como instrumentos para
acceder al poder, lo que también está entre nosotros son los
diferentes pensamientos de diversos entes sociales, llamados
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también organizaciones de la sociedad civil, las cuales han
optado por desarrollar un trabajo que se ha convertido en una
pieza fundamental para las naciones, a través de una partici
pación de solidaridad y de vocación social.

En medio de la polarización el esquema de buenos y malos
se convierte en un elemento, sin duda, rentable en lo políti
co. Es una apuesta que difícilmente falla, pero que al paso del
tiempo fortalece las confrontaciones y en un buen número de
casos termina en escenarios impredecibles.

En sociedades como la nuestra, cargadas de abyectas di
ferencias económicas y sociales, la polarización derivada del
discurso se vuelve aún más rentable.

Los matices, la diversidad de pensamientos y las diversas
formas de ver la vida y las cosas es lo que fortalece a la demo
cracia y alienta el debate, pieza central para llegar a entendi
mientos y en la medida de lo posible a consensos.

Entre el blanco y negro existe un sinfín de matices. No todo
es negro ni todo es blanco, como no necesariamente quienes
gobiernan son los buenos ni sus opositores son los malos.

• RESQUICIOS.

Raúl Moreno Wonchee fue un hombre de ideas y reflexión.
Sabía escuchar y leer como pocos los escenarios políticos,
pero, sobre todo, era solidario y un gran amigo. Abrazos mu
chos a Jimena, Raúl y Diego, ya se le extraña.

EN MEDIO de la

polarización el esquema
de buenos y malos se

convierte en un elemen

to, sin duda, rentable
en lo político. Es una

apuesta que difícilmen
te falla, pero que al paso
del tiempo fortalece las
confrontaciones y en un
buen número de casos
termina en escenarios

impredecibles
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Adiós a la Jucopo
Nos adelantan que Mario Delgado se perfila como el
nuevo dirigente de Morena, para lo cual ha logrado
sumar importantes apoyos, entre ellos del gobernador
de Tabaseo, Adán Augusto. Eso significa que tendría
que dejar la coordinación de los diputados morenistas,
y por ende, la presidencia de la Jucopo de San Lázaro.
La pregunta ahora es ¿quién ocupará su lugar?

Los pendientes de Fayad
El gobierno de Ornar Fayad, en Hidalgo, deja mucho
que desear. El conflicto en Cooperativa La Cruz Azul
se le salid de control y las denuncias sobre su falta
de atención se han vuelto cotidianas. Pero en temas

Ornar
de gobernabilidad, nos dicen, esto apenas empieza.Fayad
Ahí le viene el trabuco derivado de las elecciones

extraordinarias programadas para el 18 de octubre.

Aprende con El Heraldo v?Con el arranque formal del ciclo escolar 2020 2021, el
Heraldo Media Group ineursiona en una nueva faceta,
al convertirse en uno de medios que transmitirá el

Heraldo
programa Aprende en Casa, mediante el cual los Media
estudiantes de nivel básico podrán cumplir con su Group
preparación académica a través del canal 10.2 de
televisión, de este importante grupo multimedia.

La normalidad parlamentariaO Los partidos en el Congreso alistan sus reuniones
plenarias para arrancar el periodo ordinario de
sesiones, el 1 de septiembre, por lo que cada uno tendrá
sendos cónclaves virtuales para evitar contagios deMauricio
COVID 19. El PRD hará virtual su sesión plenaria,Kuri
mientras que el PAN se reunirá en la sede de su
partido, y Morena, en las instalaciones del Senado.

A recuperar ¡o perdido
Mientras Morena en la CDMX se debate en sus ajustes
internos para alinear una sola estrategia electoral
y el PAN está enfocado sólo en zonas donde tienen
posibilidades, el PRD comenzó un plan de propaganda
para recuperar algo de lo perdido. Su nueva dirigente,
Nora Arias inició una campaña en video para relanzar
al sol azteca. Está por verse si esto será suficiente.
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ROZONES
• Delitos, a la baja en la CDMX
Donde las cifras de incidencia delictiva van consolidando tendencias de disminución es

en la Ciudad de México, responsabilidad que corre a cargo de Ornar García Harfuch. El
tema es importante porque, con base en el reporte más reciente del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública en la capital se dio una reducción de delitos del
orden del 23 por ciento entre enero y julio, comparado con el mismo periodo, pero del año
anterior. Algo que parecía remoto hace apenas unos meses. En el reporte delito por delito,
prácticamente todos los que generan impacto disminuyeron: homicidio doloso, 21 por cien
to; secuestros, 68 por ciento; extorsión, 54 por ciento; robo en transporte público, 56 por
ciento; robo a casa habitación y a transeúnte, 40 por ciento en ambos casos.

• Modelo a distancia "muy cercana"
Sin duda representará un reto enorme para alumnos, maestros y padres el retorno a cla
ses a distancia a partir de hoy. En esa vía, nos comentan, será central el rol que jueguen
las autoridades educativas nacionales, pero centralmente las estatales, pues hay algunas
más adelantadas y proactivas que otras. Entre estas últimas está Sonora, a cargo de Claudia
Pavlovich, quien ayer, en un mensaje a los padres y alumnos, explicó que instruyó a la Se
cretaría de Educación y Cultura a incrementar las capacidades de atención y a implementar
un sistema de comunicación directa mediante WhatsApp, para los padres de familia que
deseen registrarse, así como un chat virtual a través de la página web de la Secretaría Estatal
de Educación. "Estaremos practicando la educación a distancia, pero muy cercana", aseguró
la gobernadora.

«Echándole ojo a las obras
Nos aseguran que quien está aplicando aquello de "al ojo del amo engorda el caballo" es el
nuevo secretario de Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis Díaz Leal, a quien se
ha visto recorriendo obras de infraestructura en algunos estados. Ahora estuvo en Nue
vo León, donde supervisó los trabajos del entronque MonterreyNuevo Laredo, carretera a
Salinas Victoria, que consta de un puente de 500 metros con seis carriles de circulación y
tendrá una inversión de 166 millones de pesos; el paso a desnivel da vuelta izquierda para
la incorporación de la autopista NL40D al bulevar Aeropuerto, en el que se gastarán 148.2
millones de pesos; y también la avenida Morones Prieto y calle José Calderón (Universidad
de Monterrey), que tiene un presupuesto de 252 millones de pesos. Así que señores encar
gados de obras federales en los estados, a ponerse las pilas.

• Losgóbers del PRI y la Mesa Directiva
Así que este lunes comienza la cuenta regresiva en San Lázaro para definir qué grupo parla
mentario presidirá la Mesa Directiva en el último año de la legislatura: En esa competencia
al momento el PRI se presenta con sus 46 legisladores y el PT, con 43, aunque asegura tener
amarrados al menos a seis más. Sin embargo, nos cuentan, que en la bancada del tricolor,
a cargo de René Juárez, ya buscaron a la dirigencia nacional y también a gobernadores,
quienes tienen la fuerza local de convencer a diputados del PAN, MC y hasta del PVEM de
ponerse la camiseta tricolor para consolidarse como tercera fuerza. En ese tipo de jugadas,
nos dicen, el PT no ha tenido éxito pues apenas hace un mes había anunciado que Samuel
Calderón se pasaba de Morena a sus filas, y apenas el viernes pasado el camaleónico legis
lador por Morelos decidió irse al PES.

• Otro reclamo infructuoso
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Un nuevo airado reclamo a los medios hizo ayer el subsecretario Hugo LópezGatell, ahora
por haber informado que se superó la cifra de 60 mil fallecimientos por Covid19, escena
rio que él mismo había denominado como "catastrófico". "Me parece desafortunado, dijo,
que la profundidad del análisis sea tan escasa... esta visión simplista de querer encontrar
solamente en el hoy la causa o los efectos". El funcionario pidió considerar el abandono del
Sistema de Salud, las desigualdades socioeconómicas, las enfermedades crónicas al ponde
rar el tema de las defunciones. El caso, nos dicen, es que su argumentación por momentos
resulta tan extrema como el hecho que la provoca: "Hemos hecho todo lo que está en nues
í ra disposición y más por ponerlo en práctica al servicio de la población", aseguró. El caso es
que al final nos quedamos igual. Con la defensa del innegable esfuerzo, pero también con
el resultado, esas 60 mil muertes, absolutamente desolador.

Aprietan dar publicidad a sentencias
Nos comentan que este día tendrá lugar una reunión virtual de mucha relevancia a la que
acuden, entre otros, Blanca Lilia Ibarra, del Inai, Felipe Fuentes Barrera, del Tribunal Elec
toral, el ministro presidente Arturo Zaldívar, con representación del ministro Juan Luis
González Alcántara Carrancá por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y del Senado,
su presidenta Mónica Fernández. La relevancia radica en que se busca que los poderes
judiciales, federal y estatales cumplan con la disposición oficial de publicar sus sentencias
apoyados en el uso de tecnologías de la información. En el foro convocado se explicarán los
alcances de esta medida que aun en medio de la pandemia, nos aseguran, no puede apla
zarse, con miras a combatir la impunidad y fomentar la transparencia.
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El Presidente debe demostrar que de verdad
no hay nada ni nadie por encima de la ley,
sean sus operadores políticos o no.

Nadie por encima
"La impunidad premia el delito,
induce a su repetición y le hace

propaganda: estimula al delincuente
y contagia su ejemplo".

Eduardo Galea no

Tan seguro está el Presidente de
que las entregas de dinero de
David León Romero a su herma

no Pío López Obrador no son tan ino
centes como afirma que pidió a León
Romero que no asumiera la titularidad
del nuevo monopolio de distribución
de medicamentos. El trato es muy dis
tinto al que otorgó a Manuel Bartlett o
a Irma Eréndira Sandoval, exonerados
en automático cuando se les señaló por
no haber incluido propiedades en sus
declaraciones patrimoniales. Quizá la
diferencia se debe a que León Romero,
pese a que Andrés Manuel lo descri
bió como "uno de los mejores cuadros,
uno de los mejores servidores públicos
del gobierno", no pertenece realmente
a su círculo íntimo de colaboradores.
La relación directa con el Presidente
empezó, hasta donde sabemos, cuando
fue su jefe de logística en 2018.

También León Romero sabía que lo
que estaba haciendo no era legal. Por
eso mintió acerca de su verdadera rela
ción con el gobierno de Manuel Velas
co en Chiapas. En su cuenta de Twitter
declaró: "Respecto al video: debe tener
aprox. 5 años de antigüedad. De nov. de
2013 a nov. de 2018 yo fui consultor, no
servidor público. Mi manera de apoyar

al Movimiento, fue recolectar recursos
entre conocidos para la realización de
asambleas y otras actividades". A esto,
el abogado y comentarista Martín Vi
vanco respondió en el mismo medio:
"¿Entonces por qué tú te presentabas
en la SEP en el 2016 y yo te recíbía
como Jefe de Comunicación Social del
Gobierno de Chiapas?".

Si bien León Romero era formal
mente un consultor independiente,
colaboraba fuera de nómina con el
exgobernador de Chiapas y hoy se
nador del Partido Verde, Manuel Ve
lasco. Fue previamente empleado de
los grupos parlamentarios del Partido
Verde en la Cámara de Diputados y en
el Senado. A pesar de que se ha dicho
que es miembro del Partido Verde,
actualmente es diputado federal su
plente por el distrito 6 de Villahermosa,
Tabasco, en representación del Partido
Encuentro Social.

Tiene razón el presidente López
Obrador cuando señala que los apa
rentes montos que se entregaron en
bolsas a su hermano Pío palidecen
en comparación con los sobornos y
desvíos de Emilio Lozoya, pero no hay
duda de que se cometió un delito. La
Ley Electoral no prohibe las aporta
ciones en efectivo, pero sí señala en su
artículo 56 que "los partidos políticos
deberán expedir recibos foliados en
los que se hagan constar el nombre
completo y domicilio, clave de elector y,
en su caso, Registro Federal de Contri
buyentes del aportante". Los partidos

deben presentar además "una relación
mensual del nombre de los aportantes"
y "de las cuentas del origen del recurso,
que necesariamente deben estar a
nombre de quien realice la aportación".
No hay excepciones, ni siquiera para
Leona Vicario.

Lo que debe hacerse en este ca
so, así como en los que involucran a
Emilio Lozoya, es cumplir la ley. El
Presidente no tiene por qué exonerar
de antemano a los exmandatarios o
prometer una consulta para saber si
llevarlos a juicio. Tampoco debe cas
tigar a sus adversarios, mientras per
dona a sus amigos que cometieron los
mismos delitos. López Obrador dice
constantemente: "No somos iguales".
Para ratificarlo tendrá que demostrar
que no hay hoy nada ni nadie por
encima de la ley. Ni siquiera sus ope
radores políticos.

• MOTIVOS POLÍTICOS
"Los editores de Nexos declaró la
secretaria de la Función Pública Irma
Eréndira Sandoval han sido de los
más férreos propulsores y defensores
del Estado mínimo. Hoy pueden se
guir publicando libremente sus ideas
sin depender del financiamiento del
Estado". El coordinador anticorrup
ción, Jesús Robles Maloof, descalificó a
"Héctor Aguilar Camín y sus secuaces".
Dicen además que no hubo motivacio
nes políticas en las sanciones de la SFP
contra Nexos.
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HOY inician las clases por televisión y ojalá que
el Presidente se anime a tomar una de economía

básica, porque nomás no le cae el veinte en cuestión
de pesos y centavos. Andrés Manuel López Obrador
ha venido insistiendo en que la crisis no es tan grave
porque la gente tiene dinero en los bolsillos y está
gastando. Se los dijo a los gobernadores y ayer
lo repitió en su homilía dominical.

PERO la terca realidad es muy distinta al discurso
presidencial: la gente no tiene más dinero. Ante
la pandemia y la falta de apoyos, todo el mundo tuvo
que aprender a gastar de manera diferente y eficiente...
todos, excepto el gobierno que sigue construyendo
sus elefantes blancos.

LA GENTE dejó de gastar en restaurantes, viajes,
diversión y productos de lujo, para reorientar
su gasto en alimentación, higiene e, inclusive,
en servicios como internet. De hecho el consumo

en los hogares se fue a pique desde enero, siendo
mayo el peor mes en más de 25 años. Otra prueba:
2020 es el año en el que más retiros se han hecho
de las afores por desempleo, con un monto superior
a los 10 mil millones de pesos.

LA ECONOMÍA de un país no va bien cuando su
gente tiene para gastar sólo en lo básico, aunque
el Presidente piense que eso es el paraíso.

¡QUE COMIENCEN los juegos del hambre en Morena!
La pelea por la dirigencia nacional del partido ya pasó

de lo oscurito al horario estelar, en un combate con
dos bandos muy definidos. Por un lado están
"Los Puros", que son aquellos que se sienten
los verdaderos representantes del lopezobradorismo
y que apoyan a Bertha Luján. En la otra esquina
están "Los Pragmáticos", que van representados
por Alejandro Rojas Díaz Durán y Mario Delgado,
que son los que realmente tienen más posibilidades
al definirse vía una encuesta.

¿Y LOS VERDES, apá? Uno de los mayores misterios
de la denuncia de Emilio Lozoya es que por
ningún lado aparecen los legisladores y dirigentes
del Partido Verde, pese a su conocida afición por
los grandes negocios políticos, los cochupos,
los moches y lo que se le parezca.

DE ESAS ÉPOCAS había personajes que tuvieron mu
cha relevancia como parte del PVEM, empezando por
el actual coordinador parlamentario Arturo Escobar
y el dueño del partido, Jorge Emilio González
Martínez. También los entonces senadores Pablo
Escudero y Carlos Puente, así como toda
la telebancada, ese grupo legislativo al servicio
de las televisoras.

¿A POCO todo los verdes que votaron por la reforma
energética los hicieron por puro amor al arte y sin
que les salpicara ni un billetito? Es pregunta
que no se cree la respuesta.
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Despliegue policial
La Policía de la Ciudad de
México se ha caracterizado
siempre por tener un des
pliegue operativo enorme
Desde hace años, las poli
cías aumentaron su número
de efectivos hasta alcanzar
el número mágico de 90,000
elementos. A partir de allí se
estabilizaron y fueron dis
minuyendo el tamaño de la
fuerza policial con los años.
En 2009. había 90,026 ele
mentos desplegados en la
Ciudad, pero para el 2017 esa
cantidad disminuyó hasta los
88,335 efectivos. Para darle
una idea aproximada de la lo
cura de esta cantidad, la ciu
dad de Nueva York tiene 8.4
millones de habitantes y una
fuerza policial de 36,000 po
licías. La Ciudad de México
tiene 8.7 millones y casi tres
veces más policías... Y por su
puesto, la CDMX no es tres
veces más seguro que Nueva
York Todo lo contrario.

EL CRECIMIENTO
DE LA BUROCRACIA
Estos números son el resul
tado de una política públi
ca basada exclusivamente
en el aumento de la fuer

za policial como respuesta
al crimen El aumento de la
victimización lleva a un in
cremento de la demanda
ciudadana por más seguri
dad y la clase política pone
más policías donde la gente
los vea Básicamente, en la
calle. Por ese motivo, tene
mos números tan altos de
delitos cometidos en la calle,
porque es donde la Policía
trabaja. La ecuación perfec
ta del detenido capitalino es:
calledelito menorflagran
ciasentencia Esto es rápido,
simple y en un mes aproxi
madamente, ya se cerró el
caso (con confesión más rá
pido todavía). Pero este mo
delo tan criticable en mu
chos sentidos está cambian
do. Desde el 2009 comenzó
una importante redistribu
ción de la fuerza policial.

A pesar de que la políti
ca de seguridad pública más
importante está centrada
en el policiamiento calleje
ro (y no en la investigación
de delitos más complejos), la
cantidad de operativos desti
nados a la calle ha disminui
do sustantivamente, pasan
do de 56,697 (2009) a 32,316

(2017). En tasas por 100,000
habitantes, se pasó de 650.13
a 359.65, es decir, una dis
minución de 44.68% (casi
la mitad de la fuerza desti
nada a la calle). Pero lo me
jor de todo, es que la fuerza
policial total apenas dismi
nuyó, lo que significa que la
Policía perdió operativos en
la calle y ganó más personal
administrativo. En términos
prácticos, la Policía aumen
tó su burocracia, sus man
dos medios y altos, su perso
nal de escritorio, pero dismi
nuyó su servicio directo en
la calle donde la gente los
quiere. En términos de Ad
ministración pública del Es
tado, se gasta más que antes
(aumento de promociones
y funciones directivas) en
contraposición de una re
ducción del servicio a dispo
sición directa de la gente. En
otras palabras, los habitantes
de la Ciudad experimentan
algo muy conocido: gastan

más para tener menos. La
Policía de Nueva York tie
ne 1 administrativo/directivo
por cada 2 policías en la ca
lle, frente a esto, la Policía de
la CDMX se encuentra en la
situación contraria tiene 2
(1.7) administrativos/direc
tivos por cada policía en la
calle. Sólo para variar, al re
vés del mundo. La Policía no
ha crecido, pero ha perdido
músculo y ganado grasa La
Policía tiene cada vez más
jefes y menos operativos, lo
que burocráticamente repre
senta un desarrollo admi
nistrativo negativo más allá
de que la seguridad pública
necesita personal cerca de la
gente. Este es el mejor mo
do de ganar poder sin tener
que trabajar más, de hecho,
para trabajar menos y ser
más poderosos dentro del
aparato del Estado. Algo que
la Policía de la Ciudad sabe
hacer muy bien desde hace
muchos años.

Redistribución de la fuerza policial
La cifra de policías que trabajan en la calle se ha visto mermada
de 2009 en adelante.

¦ Calle ¦ No calle
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Una semana de vacaciones y uno parece que regresa a otro
país. En realidad, es el mismo, pero con todos sus rasgos exa
cerbados, deformados, marcados por la denuncia, el rencor
y la venganza.

Nadie podía pensar que la maniobra política instrumenta
da a través de la denuncia de Emilio Lozoya, con el presiden
te López Obrador fungiendo como maestro de ceremonia,
y violando en el camino cualquier mínimo respeto al debido
proceso, en un ataque directo a expresidentes, exsecretarios
de Hacienda, gobernadores anteriores y actuales, exlegis
ladores, empresarios y hasta periodistas, iba a transitar sin
respuestas.

Las hubo y casi inmediatas, aunque la difusión, por el peso
evidente del Ejecutivo, no haya sido similar, y
el golpe llegó de lleno en la línea de flotación
del Presidente: su hermano Pío (el único con
el que lleva una muy buena relación) y uno de
sus principales colaboradores. Podrá argumen
tar el Presidente que uno exhibe la corrupción y
el otro la colaboración, pero eso no lo cree na
die: los dos son actos de corrupción evidentes,
con la diferencia de que en la macrodenuncia
de Lozoya todo está por demostrar y en el de
Pío sus propios dichos y los de David León los
incriminan por lo menos en un delito electoral.
Del argumento Leona Vicario mejor ni hablar.

Lo cierto es que, como hemos dicho muchas
veces, la vía elegida, tan parecida a la transita
da en el pasado por el fiscal Chapa Bezanilla,
aderezada por los macroprocesos de Brasil, ter
minarán siendo un perderperder para todos, in
cluyendo al propio presidente López Obrador.
Todos pagarán un costo y, paradójicamente.
aunque las denuncias puedan ser menores, a la
larga el Presidente en esta ruta puede pagar más,
porque la lucha contra la corrupción y su imagen
de decencia tiene mucho más que perder que la de cualquie
ra de sus antecesores, que ya pasaron y pagaron ese trance.

Podrán seguir diciendo, el Presidente y su vocero, Jesús
Ramírez, que "no son iguales", pero en los hechos la gente
los terminará viendo tan parecidos los unos a los otros que
no hará diferencias.

No hay una destrucción creativa del sistema político po
sible, nada puede nacer de detonar todos los equilibrios in
ternos de un país. Tampoco cuando se quieren reemplazar
políticas publicas de dudosa eficacia con condenas publicas
que ni siquiera se terminan de judicializar.
Dice el expresidente español Felipe González, refirién

dose al caso del exmandatario Lula da Silva, en Brasil (un

espejo en el que el presidente López Obrador también se
tendría que mirar), que cuando se reclama que haya casos
"ejemplares" la justicia "no tiene que mirar al justiciable, sino
a la aplicación de la ley. La justicia tiene que ser justa. Y si es
justa, es ejemplar para todos por igual. Pero cuando se habla
de ejemplaridad, se está pensando que con unos hay que ser
más ejemplares que con otros. Y esto no es la aplicación de la
justicia". Aquello de "a los amigos justicia y gracia; a los ene
migos la justicia a secas" será muy juarista, pero le ha hecho
un daño enorme a nuestra sociedad.
Cuando el Presidente adelanta en la mañanera los pasos

del proceso judicial, cuando con tranquilidad exhibe en su es
critorio la declaración de Lozoya, la cual tendría que ser parte

de una averiguación previa confidencial, cuando
compara los delitos que presuntamente come
tieron los denunciados por Lozoya (éste, hasta
ahora el único delincuente confeso de toda esta
historia, es tratado con deferencia como "señor"
en el discurso presidencial, los acusados por él
como delincuentes), cuando dice que la justicia
debe castigar a los del caso Lozoya y a García
Luna (otro exfuncionario cuyo proceso ni siquie
ra ha comenzado y que en México, por lo menos
durante su desempeño como funcionario, no tie
ne una sola denuncia en activo), cuando delitos
electorales evidentes, como es el financiamien
to ilegal de su campaña, es tomado como una
simple colaboración o como un acto de la gesta
independentista, el Presidente está abonando a
su futura destrucción por los mismos métodos
que ha utilizado contra sus adversarios.

La estrategia, además, tiene una falla de ori
gen: nadie recomienda atacar sin hacer diferen
cias a todos los enemigos simultáneamente. A
Hitler abrir el frente oriental y atacar a la Unión
Soviética, convirtiéndola en aliada de Estados

Unidos y Gran Bretaña, le costó la Segunda Guerra Mundial.
Esa estrategia lo único que logra es unificar a todos sus ene
migos. Nada cohesiona más que un enemigo común. Se podrá
decir que no es así, que la relación con algunos empresarios y
factores de poder es muy buena, pero todo eso es relativo: ya
vimos en la reunión de la Conago la frialdad entre los man
datarios estatales y el Presidente, ya vemos cómo muchos
empresarios se sienten lastimados y agraviados por distintas
medidas adoptadas.

La vía Lozoya hundirá a muchos opositores, como lo hizo
en su momento la estrategia Chapa Bezanilla. El problema
es que muchos de esos al final resucitan y también toman
venganza.

Aquello de
"a los amigos
justicia y gracia,
a los enemigos
la justicia
a secas", le ha
hecho un daño
enorme a nues

tra sociedad.

Lozoya culpa a tres
expreidente de México.
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Vaya semana la pasada en materia de corrupción. Recapitu
lemos los hechos antes de analizarlos.
Primero, el Presidente sugiere que deben publicarse los

videos, presuntamente entregados por Emilio Lozoya, que
comprueban la repartición de sobornos provenientes de
Odebrecht. Horas después, aparece un video de dos opera
dores de senadores panistas recibiendo una maleta de dinero
en efectivo. No se sabe quién se los da ni para qué. En el
contexto del caso Lozoya, se especula que eran los sobornos
a los legisladores del PAN a fin de que votaran a favor de la
reforma energética.
Segundo, el Presidente vuelve a insistir que sería con

veniente que todo México se enterara de la confesión de
Lozoya. Acto seguido, aparece la denuncia de
hechos que hizo el exdirector de Pemex a la Fis
calía General de la República. Se acusa de ac
tos de corrupción a tres expresidentes (Salinas,
Calderón y Peña), cinco exfuncionarios priis
tas y ocho políticos panistas. La lectura de di
cho documento demuestra, como dijo AMLO,
la inmundicia de gobiernos pasados. Son testi
monios, sin embargo, de un tipejo que confiesa
haberse quedado con un millón y medio de dó
lares del primer pago que recibió de Odebrecht.
El Presidente está feliz. En su conferencia

matutina se explaya en el tema. Juega en el te
rreno que le gusta y controla la bola como Messi.
Parece el golpe mortal al PRI y al PAN. ¿Quién
podrá parar a Andrés Manuel López Obrador
y a Morena a partir de ahora?
No pasan horas cuando se acaba la fiesta.

El periodista Carlos Loret presenta dos videos
donde el hermano del Presidente, Pío López
Obrador, recibe una bolsa y un sobre con un
total de un millón 400 mil pesos, entregados
por David León, conocido operador del enton
ces gobernador de Chiapas, Manuel Velasco,
miembro del finísimo Partido Verde. León es claro. el dine
ro es para apoyar al movimiento (se entiende que Morena).
AMLO reacciona. Defiende lo indefendible con el débil

argumento de que eso no es corrupción, sino una aportación.
Es poco dinero, comparado al de Lozoya, que el pueblo do
naba para la transformación. Un acto ilegal, pero legítimo.
Dentro de la Transformación, todo, fuera de ella, nada. Una
barbaridad. Este acto no puede justificarse ni por el monto
ni porque ellos son buenos a diferencia de los otros. Lo que
vemos en estos videos es que el movimiento de AMLO se
ha comportado de la misma forma que los partidos de antes:
recibiendo dinero en efectivo, ilegal y sucio.

Conclusión de la semana: el que a video mata, a video
muere.

El mensaje para el Presidente es muy claro: si tú quieres
sacar nuestra mugre, nosotros sacaremos la tuya; el ventila
dor escupirá inmundicia hacia todos lados, incluyendo a tu
familia y colaboradores.

Por desgracia, los ciudadanos nos quedamos en las mis
mas. Observando un espectáculo escatológico donde todas
las fuerzas políticas quedan manchadas.

En 2018, López Obrador ganó contundentemente con el
explícito mandato de terminar con la maldita corrupción. En
un principio prometió no meterse con el pasado, sino cons
truir un sistema honesto al futuro. A muchos, me incluyo,

no nos gustó la propuesta de que los corruptos
del pasado quedaran impunes. El Presidente,
sin embargo, argumentaba que no le alcanza
ría todo su sexenio para perseguir tantos casos;
que ahí se iría toda la energía gubernamental.
Ahí andábamos cuando comenzó la pan

demia del covid19 y se profundizó la crisis
eeonómica a los peores niveles en cien años.
Además, el gobierno no pudo resolver el tema
de la violencia. Pésimos resultados. No se veían
nada bien las elecciones de 2021 para López
Obrador y Morena.

Fue entonces que el Presidente cambió de
opinión. Comenzó a remover los casos de co
rrupción del pasado (no todos iguales, por
cierto) con fines electorales. Quiso destruir de
finitivamente al partido opositor más fuerte (el
PAN) y terminar por incorporar al PRI a Morena.
Nada mejor que sacar podredumbre del pasado
para hacerlo.

No contaba, al parecer, conque del otro lado
también tenían fichas. Los videos de su herma
no recibiendo dinero y confesando que tiene un
librito, "su Biblia", donde anota todas las apor

taciones ilegales de dinero en efectivo, es un torpedo en la
línea de flotación del lopezobradorismo.

o
Por más que AMLO sea un genio comunicativo, por más que
trate de darle un giro comunicativo a los videos de su her
mano, el golpe es durísimo para un Presidente que presumía
de ser distinto a los del pasado. No podía serlo porque todos
los que se alian con los corruptos del Partido Verde siempre
acaban salpicados de inmundicia.

Twitter: @leozuckermann

El presidente
López Obrador
vuelve a insistir

que sería conve
niente que
todo México
se enterara

de la confesión

de Lozoya.

Lozoya y el salpicadero:
Ivonne Melgar.
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/XCV

El moche y el aporte
"He salido de la calumnia ileso, pero no por eso me van a detener y no vamos a dejar
de seguir insistiendo en limpiar de corrupción el país; el que nada debe, nada teme",
dijo AMLO. Correcto, cavila Gil, pero y los dineros que recibió Pío, qué, ¿nada?

omingo 23 de agosto. 7:05 am.
Amanece sin fuerza, como siDla noche hubiera impuesto
su oscuridad para siempre.
Leona Vicario se encontraba

nerviosa, ansiosa. Andrés: ayer me graba
ron entregando dinero aun mensaj ero inde
pendentista Quintana Roo le respondió con
amor y ternura: Leona, un día tendrás una
estatuayserásdefendidaporqueunacosaes
una cosa y otra cosa es otra cosa Tú aportas
a la causa, otros roban y reparten el produc
to de sus latrocinios. Pero Andrés, ¿no es lo
mismo? No Leona no te equivoques: existe
elbien, el maly el regular. Nosotros somos el
regular. Por cierto tocan a la puerta ¿puedes
abrir? Todo yo, todo yo, farfulló donAndrés,
y alcanzó a decir: si sigues pidiendo mercan
cías aAmazon quebraremos y nunca logra
remos la Independencia
Una nota de MILENIO Digital informa

que "Beatriz Gutiérrez Müller contó que
Leona Vicario también dio dinero parala
lucha por la Independencia de México y a
ella no la grabaron, luego de que se difun
diera el video en donde aparece el herma
no del presidente Andrés Manuel López
Obrador y el ex coordinador de Protección
Civil, David León, con dinero (...) .También
dio dineroy no la grabaron, me gustaría ver
el video de cuando Leona Vicario daba di

nero para que todos pudieran comer en los
campamentos y lucharan en la Indepen
denciay así muchas cosas más". Ji.

12:30 pm.
LatambiénperiodistaGutiérrezMüllerafir
mó que ninguna de las mujeres presentes en
el acto pueden "no sentirse orgullosas de ha
ber aportado hasta dinero para fortalecer
una causa que hoy nos mantiene felizmente
diciéndole al mundo entero 'somos una na

ción independiente, digna, democrática y
libre' (...) .En particular me siento muy con
tenta porque vamos a develar la estatua de
Leona Vicario, ella es un ejemplo de lamujer
que arriesgó todo para enviar mensajes, pa

ra confrontar ideas con personaj es antiinde
pendentistas", aseveró.
Sheinbaum afirmó que ella aportó ingre

sos a Morena en 2006 cuando se desempe
ñaba como maestra, "la gente aportó mu
chos recursos, personalmente aportamos
de mis ingresos cuando fui profesora para el
movimiento en 2006, cuando se consumó el
fraude seguimos yendo a convencer al país, a
convencer ala gente. Nos íbamos en mi vehí
culo, aporté la gasolina". Pas mal: la gasolina
está muy caray hasta escasea

2:30 pm.
La hora sagrada Una nota de Zedrvk líaziel
en Animal Político informa que "el presi
dente Andrés Manuel López Obrador insis
tió en que el video en el que uno de sus her

manos fue captado recibiendo 2 millones de
pesos en efectivo en 2015 no es corrupción,
sino cooperación para financiar su movi
miento". No nos vayamos a confundir, una
cosa es el dinero sucioyotra el dinero limpio.
El Presidente dijo que su hermano debe

ser investigado, lo mismo que David León:
"Nuestro movimiento se hizo con el apoyo
del pueblo, pero no es esto —dijo señalando
la copia de la declaración de Lozoya—, ésta es
corrupción, lo otro es cooperación; de todas
maneras estoy planteando que se investigue
aDavid León, que es el que entregados sobres
con dinero a mi hermano, y que se investigue
a mi hermano, porque el buen juez por su ca
sa empieza, si un familiar mío comete un de
lito, debe ser castigado, y yo también estoy en
condiciones de declarar, no es la primera vez
que lo haría". La buena casa por su juez em
pieza, o como se diga
"He salido de la calumnia ileso, pero no

por eso me van a detener y no vamos a dej ar
de seguir insistiendo en limpiar de corrup
ción el país; el que nada debe, nada teme".
Correcto, cavila Gil, pero y los dineros que
recibió Pío, qué, ¿nada?
AMLO estimó que el caso de corrupción

de la planta Etileno XXI ha significado un
quebranto de quince mil millones de pesos
de recursos públicos.
Finalmente, una nota del staff en Reporte

Indigo refiere la reacción de JohnAckerman
alterna en sus redes sociales: "No existe com

paración alguna entre los videítos de peque
ñas bolsas de papel con donativos para tem
pletes y bocinas exhibidos por un mitómano
profesionaly millones de dólares entregados
a políticos corruptos a cambio de saquearla
nación, denunciados formalmente a la auto
ridad", escribió en sus redes sociales. "El vi
deo de Pío no demuéstrala comisión de deli

to alguno. Nole piden NADAacambio del di
nero. No es más que una distracción". El dos
veces no doctor Ackerman es muy activo.To
do es muy raro caracho, como dice el refrán
"Canta el abad, responde el saciistán".

Gils'enva
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freIntes
POLITICOS

1 Recuperación al alza. El presidente de México, Andrés
« Manuel López Obrador, informó que en las primeras

tres semanas de agosto se han recuperado casi 67 mil em
pleos formales, una pequeña parte de los más de un mi
llón que se perdieron por el coronavirus. Precisó que el país
ha recuperado estos puestos de trabajo en el sector privado,
mientras la economía empieza a recuperarse gradualmen
te de la severa contracción de más de un 17% del P1B duran
te el segundo trimestre. "Desde marzo es el primer mes en
que estamos obteniendo, generando empleos", dijo López
Obrador y agregó que en sólo nueve estados todavía se es
tán perdiendo plazas laborales. La batalla para contener el
brote viral ha traído efectos colaterales. Reactivar la econo
mía es urgente. ¿Y Arturo Herrera, el secretario de Hacien
da, qué estrategia nos tiene para salir de ésta?

2 Atorada. Los tribunales de justicia vuelven a compli
car la política energética de Rocío Nahle, secretaria de

Energía. Esta vez, la organización Greenpeace y el Centro
Mexicano de Derecho Ambiental obtuvieron la suspensión
definitiva a la Política de Confiabilidad sobre generación de
energía emitido por la Sener y la Cenace. La determinación
fue tomada bajo el argumento de que estas modificacio
nes carecen de justificación técnica y tienen implicaciones
muy severas en cuestiones de salud y emisiones de gases
de efecto invernadero. La Semarnat indicó que la transición
hacia energías limpias y renovables requerirá del impulso al
sector minero del país. Esto, a pesar de las críticas en contra
de la política energética de México, que impulsó la secreta
ria de Energía. ¿Avanzamos o nos detenemos, secretaria?

Matemáticas puras. Este lunes, la Comisión de Presu
puesto del 1NE discutirá la solicitud de 20 mil 464 mi

llones de pesos que hará a la Cámara de Diputados, de los
cuales 10 mil 992.9 millones son para operación base, 8 mil
202.5 millones para el proceso electoral 2021 y mil 309 mi
llones para otros proyectos. Este presupuesto significa 5.5%
más que en 2018. El costo por ciudadano bajó de 91 pesos en
2018 a 86 pesos en 2020. Del total para organizar los comi
cios, se ocuparán 311.1 millones de pesos para medidas de
sanitización de más de 164 mil casillas. Durante la comisión
podrán conocerse las posturas tanto de consejeros como de
los partidos y los representantes legislativos. Lo que no baja
nunca son los salarios de los consejeros, ¿por qué será?
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De lo que no se habla. La Coordinación Nacional An
' $ « tlsecuestro, órgano administrativo desconcentrado de
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, infor
mó que, en coordinación con las Unidades Especializadas
en Combate al Secuestro de las entidades, de julio de 2019
a agosto del 2020 se han desarticulado 238 grupos delicti
vos dedicados al secuestro; se liberaron 896 víctimas y se
detuvo a mil 893 probables responsables. Se ha logrado una
disminución del 56.64%, al comparar los 143 casos registra
dos en diciembre de 2018, con las 62 carpetas reportadas
en julio. Desde septiembre se han estrechado lazos de co
laboración con las 32 Unidades Especializadas de Combate
al Secuestro del país, lo que ha permitido inhibir este delito.
La mano de Alfonso Durazo, el titular de la SSPC, a la vista.

De sangre azul. La Fiscalía General de Puebla obtuvo
v > .vinculación a proceso para Jesús Christian Giles, exlí
der estatal del PAN, quien declaró en noviembre de 2019
que su título como licenciado en derecho, entregado por el
Instituto de Educación Digital del estado, era legal. Pero no.
Por uso de documento falso para acreditar la supuesta con
clusión de la licenciatura se le impuso suspensión tempo
ral de título y cédula profesional. Deberá acudir a firmar de
cada 30 días y está obligado a presentar una garantía eco
nómica. "Confío que el mismo se lleve a cabo con estricto
apego a mis derechos humanos y privilegiando mi dere
cho a la presunción de inocencia... De manera responsable
y siempre dispuesto a colaborar con las autoridades judicia
les, daré puntual seguimiento al proceso correspondiente".
De pena ajena, la verdad. ¿Y el partido, qué dice?
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Ramírez Cuéllar sin invitación

A pesar de los llamados de unidad
entre algunos de los líderes de la
llamada Cuarta Transformación,
resulta muy evidente que hay una
ruptura entre los grupos parlamen
tarios de Morena en el Congreso
de la Unión y la actual dirigencia

nacional interina del partido. Esta
semana, las bancadas encabeza

das por Mario Delgado y Ricardo
Monreal llevarán a cabo sus

reuniones plenarias; aunque en el
Senado, Monreal confirmó que en
esta ocasión no habrá presencia
de miembros del gabinete, en el

encuentro de los diputados de
Morena sí fueron invitados algunos
secretarios de Estado y funciona
rios federales, pero quien no se
sumará es el dirigente de Morena,
Alfonso Ramírez Cuéllar, lo cual
no deja de llamar la atención al
ser el líder nacional del partido,
aunque sea interino.

Todo en contra

Además de la pandemia por
CQVID19, el estado de Quin
tana Roo, gobernador por el
panista Carlos Joaquín, pare
ce no encontrar la salida para
librar las dos mayores proble

máticas que están lastimando
de manera más que preocu
pante a la industria turística, el
soporte para la economía de la
entidad vital. Ni el mandatario

ni su administración han podi
do hacer frente a los grupos de
la delincuencia organizada y
al narcomenudeo por un lado,
ni a las redes de pedófilos que
prevalecen en las principales
ciudades quintanarroenses
como Cancún, Puerto Morelos

o Chetumal. La población de
este estado del sur del país,
con justificada molestia, au
menta la exigencia de resu

tados al mandatario, ¿hasta
cuándo?

Otra pugna en puerta
El día de hoy, la Comisión de Pre
supuesto delINE llevará a cabo la
discusión acerca de la solicitud de

presupuesto que harán a la Cámara
de Diputados para 2021. La cifra
que pedirán a los legisladores es
de 20 mil 464 millones de pesos,
un monto 5.5 por ciento mayor al
otorgado en 2018. Aunque serán las
elecciones más grandes en la his
toria del país, se prevé que el tema
de los recursos traerá una nueva

pugna entre el INEy la 4T. Atentos.
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Consultores
de la izquierda

avid León Romero nunca había ocupado
un cargo público de relevancia hasta que se

D integró, hace dos años, al equipo de transi
ción del presidente electo como encargado
de giras y logística. En la LXII Legislatura fede

ral estuvo en el Senado de la República como vocero del
grupo parlamentario del Partido Verde, propuesto por
Manuel Velasco Coello, quien lo había incorporado
a su equipo de asesores desde el 2009, en San Lázaro.

Formado en la industria farmacéutica, el experto en
mercadotecnia no tenía antecedentes en la actividad

partidista, hasta hace una década. Al inicio del sexenio
peñista aceptó la dirección de planeación ambiental en
el gobierno de Jalisco, aunque fue una estancia breve,
de apenas seis meses. A finales del 2013 comenzó su
periplo como consultor de imagen y enlace de comunica
ción del gobierno de Chiapas en el DF, pero su acerca
miento con Morena comenzó hasta dos años después.
Al margen de posturas ideológicas o militancias par

tidistas, León Romero logró acercarse a personajes re
levantes, como el entonces ¡efe delegacional en Cuau
htémoc, Ricardo Monreal Avila, o Pío Lorenzo
López Obrador, gracias a sus contactos y su experti
se como recaudador de donantes. Entonces, Morena ya
había refrendado su registro como partido político na
cional y López Obrador y Honestidad Valiente, la aso
ciación civil que nació en el 2012 para articular las ini
ciativas políticas del líder tabasqueño, paulatinamente
entraría en receso.

Además de las prerrogativas partidistas y las activida
des profesionales de AMLO principalmente, la escritura
de sus libros y la participación en seminarios y conferen
cias, los donativos de "ciudadanos de a pie" permitie
ron que el dirigente izquierdista recorriera el país, desde
su primera gira nacional en el verano del 2004. A ras de
tierra, con asambleas populares de escasa concurrencia,
más que mítines o la parafernalia de la promoción electo
ral, desde entonces comenzó la articulación de las bases
que ahora sostienen a la Cuarta Transformación.

León Romero no quedó en la ayudantía del Ejecutivo fe
deral pero sus esfuerzos fueron bien recompensados. Pa
radojas de los voceros de la 4T: los funcionarios federales
que mejor interactúan con la prensa provienen de la co
municación de riesgos.
A diferencia de Hugo LópezGatell, el exdirector

de Protección Civil forma parte de una generación de jó
venes comunicadores que apuntaló el proyecto lopezo
bradorista, desde distintas trincheras. A ese mismo grupo
pertenecen Abraham Mendieta, Andrea Chávez,
Katu Atronada o Gibrán Ramírez, vocerosreplica
dores de Morena en los medios electrónicos.

Otros consultores de la izquierda que contribuyeron al
triunfo electoral del 201 8 alcanzaron nuevos horizontes.

César Hernández Paredes y Andrea Edlin López
Hernández forman parte del equipo digital que viralizó
la propaganda morerista en las redes sociales.
Con experiencia en Bolivia y Ecuador, el equipo de

Neurona Consulting aterrizó en España, gracias a los
académicos Juan Carlos Monedero y Pablo Igle
sias, de Unidas Podemos. Allá, es investigada por la Fis
calía del Tribunal de Cuentas. Según la denuncia, Mone
dero habría actuado presuntamente como "intermediario
y comisionista" entre Podemos y la consultora mexicana
y en la consecución de supuestas "contrataciones ilícitas"
de la citada consultora con otras empresas y gobiernos de
Latinoamérica. De esta forma, Monedero, amigo personal
de César Hernández Paredes, director de Neurona, po
dría haber obtenido presuntos "fondos mediante contratos
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simulados, para su propio beneficio personal". ¿En Mé
xico, la FGR investigará a los consultores de izquierda?

Efectos secundarios
ADVERTENCIAS. Pronto se sabrá la suerte del Tren Méxi
coToluca. El presidente López Obrador ha señalado que
fue un proyecto mal planeado, lleno de corrupción y con
muchos problemas, pero que sería más costoso dejar la
obra inconclusa, por lo que el Gobierno de la CDMX ten
drá que decidir si mantiene a los contratistas originales,
Caabsa, cuyos representantes no han logrado aclarar el
diferendo de 2,000 millones de pesos de anticipos que re
cibieron para la obra. El equipo legal de la CDMXy la Se
cretaría de Obras y Servicios están listos para rescindir el
contrato y acelerar la obra de la mano de otras empresas.
REVISIONES. La llegada de Jorge Arganis Díaz a

la SCT fue para poner orden y dar dirección al programa
nacional de infraestructura. El nuevo secretario ha pues
to en evaluación a los mandos que acompañaron a Ja
vier Jiménez Espii i y buscará hacer más con menos.

Suprimida la subsecretaría del ramo, ahora la atención
está centrada en el área encabezada por Cedric Esca
lante Sauri sn parte por las quejas formuladas por líde
res de la Cámara Nacional de la Industria de la Construc
ción (CMIC), quienes han tramitado una audiencia con el
subsecretario desde hace siete meses, sin éxito. Escalante
Sauri también afronta cuestionamientos del legislador mo
renista Ricardo del Sol Estrada y críticas por los con
tratos asignados a su firma de consultorio y construcción.

CONFUSIONES. Pronto, el Congreso de la Ciudad de
México, de mayoría morenista, se unirá a las legislaturas
locales que buscan prohibir la venta de alimentos y bebi
das a menores de edad, aunque ahora son las mismas au
toridades federales las que tratan de corregir con apuro
los errores de la medida aprobada en Oaxaca y Tabas
co. Esto último, por un mensaje enviado por la diputada
Carmen Medel Palma, en el que pide a legisladores
locales que no se incluyan los alimentos preparados pues
temen que afecte a la comida tradicional.
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Aunque en el video que muestra bolsas
de fajos de billetes no se alude al ori
gen y destino del dinero, Emilio Lo

zoya se asume como el remitente. Asegura que con
varias entregas parecidas fue comprado el voto de le
gisladores (en su mayoría del PAN, pero también del
PRI) para que se aprobaran las reformas estructura
les, sobre todo la energética También afirma que los
sobornos que recibió de Odebrecht fueron, en 2012,
parala campaña presidencial de Enrique Peña Nieto.
Más allá de la credibilidad y grado de probanza

que alcance la versión del ex director de Pemex, la
videograbacióny sus dichos exhiben un caso de evi
dente, indignante, escandalosa corrupción.
Con diferentes formas y montos, los videos y el

audio revelados por Carlos Loret de Mola desnuda
ron otro financiamiento ilegal parala campaña pre
sidencial, en 2018, de Andrés Manuel López Obra
dor. A diferencia del lozoyazo, aquí no se requiere
de algún escrito para entender de qué se trató: Da
vid León, colaborador entonces del gobernador de
Chiapas, el verde Manuel Velasco, entregó bolsas y
sobres con dinero, durante un año y medio cuando
menos, a Pío López Obrador, operador político de su
hermano en el sureste, escuchándosele decir que de
ese dinero subrepticio estaba enterado quien hoy es

el Presidente de México.
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Si comparativamente fue me
nor la cantidad, se trató igual
mente de un acto delictivo, agra
viante y bochornoso que se lla
ma corrupción.
En su mañanera del viernes,

López Obrador pidió a su her
mano y al ex coordinador nacio
nal de Protección Civil (fugaz

nominado para dirigir el sistema de distribución de
medicamentos en el país) explicar sus actos ante la
autoridad, y les aconsej ó no recurrir al amparo de la
justicia federal. Unabuena bajada de balón que echó
a perder al establecer una inadmisible analogía con
la insurrección maderista para justificar los cohe
chos que recibió del gobierno de Chiapas: "La Revo
lución Mexicana también se financió con la coope
ración del pueblo", dijo.
Y a la evocación de sucesos antiguos, pero más ve

tustos, para defender actos diáfanos de corrupción,
se sumó la historiadora Beatriz Gutiérrez, su espo
sa, al decir que Leona Vicario "también dio dinero y
no la grabaron. Me gustaría ver el video de cuando
daba dinero para que todos pudieran comer en los
campamentosyiuciiáramo.s'porlaIndependencia".
Desde luego no: los alzados de 1810 y 1910 no go

zaban, como el partido de AMLO en 2018 (y los de
más contendientes) de financiamiento del Estado.
Y si bien aquellos fueron apoyados "por el pueblo",
muchos recurrieron al asesinato, la extorsión y el
saqueo parahacerse de pertrechos, comiday poder.
Seguro que parala imaginaria coperachapopular

David León jamás boteó en mercados y calles de las
miserables aldeas chiapanecas.
Con la lógica de tan desafortunados símiles, el

balconeado Pío López Obrador sería equiparable al
hermano de Francisco, el sacrificado también, Gus
tavo Adolfo Madero...

Se trató igualmente
de un acto delictivo,

agraviante y
bochornoso que se
llama corrupción
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Ramírez Cuéllar sin invitación

A pesar de los llamados de unidad
entre algunos de los líderes de la
llamada Cuarta Transformación,
resulta muy evidente que hay una
ruptura entre los grupos parlamen
tarios de Morena en el Congreso
de la Unión y la actual dirigencia

nacional interina del partido. Esta
semana, las bancadas encabeza

das por Mario Delgado y Ricardo
Monreal llevarán a cabo sus

reuniones plenarias; aunque en el
Senado, Monreal confirmó que en
esta ocasión no habrá presencia
de miembros del gabinete, en el

encuentro de los diputados de
Morena sí fueron invitados algunos
secretarios de Estado y funciona
rios federales, pero quien no se
sumará es el dirigente de Morena,
Alfonso Ramírez Cuéllar, lo cual
no deja de llamar la atención al
ser el líder nacional del partido,
aunque sea interino.

Todo en contra

Además de la pandemia por
COVID19, el estado de Quin
tana Roo, gobernador por el
panista Carlos Joaquín, pare
ce no encontrar la salida para
librar las dos mayores proble

máticas que están lastimando
de manera más que preocu
pante a la industria turística, el
soporte para la economía de la
entidad vital. Ni el mandatario

ni su administración han podi
do hacer frente a los grupos de
la delincuencia organizada y
al narcomenudeo por un lado,
ni a las redes de pedófilos que
prevalecen en las principales
ciudades quintanarroenses
como Cancún, Puerto Morelos

o Chetumal. La población de
este estado del sur del país,
con justificada molestia, au
menta la exigencia de resui

tados al mandatario, ¿hasta
cuándo?

Otra pugna en puerta
El día de hoy, la Comisión de Pre
supuesto delINE llevará a cabo la
discusión acerca de la solicitud de

presupuesto que harán a la Cámara
de Diputados para 2021. La cifra
que pedirán a los legisladores es
de 20 mil 464 millones de pesos,
un monto 5.5 por ciento mayor al
otorgado en 2018. Aunque serán las
elecciones más grandes en la his
toria del país, se prevé que el tema
de los recursos traerá una nueva

pugna entre el INEy la 4T. Atentos.
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ASTILLERO
Velasco Coello, la clave // David León: el Verde

Otra vez, el dinero // "Requisito" corruptor
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL AGENTE CORRUPTOR del siste
ma partidista y electoral de México
(como de muchos países) es el dinero.
En 1977, con la reforma electoral
impulsada por Jesús Reyes Heroles,

secretario de Gobernación del entonces presi
dente José López Portillo, se abrió la puerta de
los recursos económicos para que los opositores
que entraran al juego institucional, con lo cual
se les concentró en la pelea por el reparto de re
banadas del pastel presupuesta! y de los cargos
de representación proporcional, a la par que se
consolidaba la premisa del dinero, conseguido
como fuera, utilizado con el mayor exceso posi
ble, para poder aspirar al triunfo electoral.
ESA LÓGICA PERVERSA ha mantenido en
tensión permanente la relación de principios éti
cos, políticos e ideológicos con las necesidades
prácticas de avance en la consecución de espa
cios de poder político. Aferrarse a la recta
recaudación de fondos y a su pulcro gasto
significaría, para los opositores al poder, en
la corrupta realidad mexicana, una especie de
autocondena a la derrota permanente.
EL MOVIMIENTO OBRADORISTA en el Par
tido de la Revolución Democrática o, ahora, en
Morena, ha debido navegar entre las aguas de
las convicciones doctrinarias y el crudo pragma
tismo. Aun siendo amplio y sostenido el apoyo
de una importante porción de la ciudadanía a
la causa encabezada por el político tabasqueño,
éste hubo de negociar y convivir políticamente,
por ejemplo, con deplorables grupos dominan
tes en el PRD a fin de contar con plataformas
institucionales de registro y con fondos legíti
mos para campañas electorales.

EN 2018, LÓPEZ Obrador arribó a la que pro
bablemente sería su última oportunidad viable
de alcanzar la presidencia de México, a la vez
que el país parecía llegar a niveles insoportables
de corrupción, impunidad, injusticia, violencia
y fraudes electorales. En ese contexto, AMLO
abrió como nunca las puertas al pragmatismo,
las alianzas y las cesiones, al grado de permitir y
alentar la subida al proyecto 2018 de personajes

variopintos que significaran "suma" de recursos
económicos, políticos, mediáticos y electorales.

DAVID LEÓN ROMERO no parecería encami
nado de manera natural a apoyar a Morena o a
AMLO, y mucho menos a dedicarse a la genero
sa tarea de recaudar fondos para un movimien
to que efectivamente ha contado con gran soli
daridad física y económica de sus seguidores.

SU HISTORIA POLÍTICA ha estado ligada al
deplorable ente de las cuatro mentiras, que no
es partido ni verde ni ecologista ni defiende a
México, el PVEM. Fue coordinador de comuni
cación social y de asesores en distintas bancadas
del Verde en las cámaras legislativas federales.
Ocupó una dirección en la Secretaría del Medio
Ambiente y Desarrollo Territorial de Jalisco,
a cargo de Magdalena Ruiz Mejía, durante el
gobierno del priísta Aristóteles Sandoval, quien
llegó al poder por la vía del PRI y el Verde.
Luego se sumó, como "consultor independien
te", a la oficina del gobernador de Chiapas,
Manuel Velasco Coello, donde manejaba asun
tos de medios de comunicación y encargos polí
ticos especiales.
DEBIDO A LOS buenos lazos que tejió con
algunos personajes de Morena, recibió la invita
ción, por vía de César Yáñez, para incorporarse
a tareas de logística en el equipo del presidente
electo AMLO y, posteriormente, a la coordina
ción de protección civil y a la dirección de una
empresa estatal de distribución de documentos,
a la que ha declinado antes de tomar posesión.
También es diputado federal suplente por el
distrito seis de Tabasco (zona surponiente de
Villahermosa y tres municipios de la zona de la
sierra sur del estado), que ganó por mayoría de
votos el historiador Ricardo de la Peña Marshall,
a nombre del Partido Encuentro Social.

LA CLAVE DE todo este entramado, que es una
reacción a la difusión del video y denuncia de
hechos de Emilio Lozoya, está en el ámbito del
superprotegido ex gobernador Manuel Velasco
Coello. ¿Delación ajena a este entorno Verde
o doble juego del citado ex gobernador, antes
peñista y garante de acu erdos, ahora llevado por
las circunstancias a propiciar videoamenazas en
busca de armisticios? ¡Hasta mañana!
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£
B \ empre he considerado benefi

L i | copara la sociedad que se divul
1^. Jr guen documentos, imágenes y
sonidos sobre posible corrupción política,
condicionado a que sean veraces y sin ma
nipulaciones tramposas, que no se viole la
ley, y donde se cuide la honra de inocentes.
Así lo expresé hace muchos años cuando

se vio a René Bej araño (El señor de las Ligas),
secretario particular del Jefe de Gobierno del
D.F., López Obrador, recibiendo clandesti
namente millones de pesos en efectivo. Más
aún, insté al empresario a entregar el video
a las autoridades, y así lo hizo. También fue
ron pillados otros de sus colaboradores, como
Imazy su secretario de finanzas, El jugador de
Las Vegas.
Lamparear corruptos es aplicar raticida,

pero lo verdaderamente depurador es apli
car la ley.
Vale decir que mayor grado de corrupción

y cinismo implica tener dos varas en la Presi
dencia para medir conductas iguales. Si son
infieles, se prueba un delito; si se trata de
adeptos y familiares, la acción es patriótica y
revolucionaria porque son la reencarnación
de Leona Vicario.

Para López Obrador el video en el que
dos colaboradores de panistas se ven re
cibiendo dinero lo consideró de "interés

público" y regodeándose lo exhibió en su
pantalla de Palacio; pero, en el que aparece
su pío hermano haciendo lo mismo, le ha
lló diferencias sustanciales: "fue por me

nor cantidad" y se trató de "donaciones de
gente humilde" para apoyar al "Movimien
to" ¿Cuál "Movimiento"?, el que lo llevó a
la Presidencia de la República, y como fue
en su personal beneficio automáticamente
lo revistió de legalidad y decencia ¡Así se las
gasta el de la "honestidad valiente", purifi
cador de la vida nacional!

Sin embargo, su constante chapotear en
el drenaje tiene una explicación: la terca
realidad le ha venido demostrando que no
es lo mismo ser agitador profesional que
gobernante. Y como los graves problemas
nacionales se le salieron de madre recu

rrió a una estratagema que se le empieza
a revertir: esparcir con el poderoso venti
lador de la Presidencia cuanta inmundicia

encuentra o inventa, olvidando que sus
detractores también disponen de ventila
dores y tienen materia prima. El compul
sivo estigmatizador, y los suyos, están re
sultando igualmente estigmatizados. Así,
México pierde.
Se le agotó su farsa "purificadora". Su go

bierno está marcado indeleblemente por la
ineptitud, la mentiray la corrupción.
Fue verdad, parcial e involuntaria, decir

que su hermano Pío recibió "donaciones de
la gente humilde". Sí, el dinero salió del go
bierno de Chiapas, por tanto, de los chiapa
necos, y el Presidente les acaba de informar
que "donaron" lo que les robaron. Mayor ci
nismo, imposible.
Pd. El gran prestigio de Nexos es mayor

que la ruindad del gobierno. A éste, si bien
le va, le quedan cuatro años; la revista no
tiene fecha de caducidad.
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Que el grupo legislativo de Mo
rena en la Cámara de Diputados
convocó a siete secretarios de Es

tado a su plenaria de esta semana
para diseñar su agenda del próxi
mo periodo ordinario, que estará
dominada por dos temas: la elimi
nación del fuero presidencial y de
los fideicomisos. Los invitados son

Olga Sánchez Cordero, de Gober
nación; Arturo Herrera, de Ha
cienda; Marcelo Ebrard, de SRE;
Esteban Moctezuma, de la SEP;
María Luisa Albores, de Bien
estar; Irma Eréndira Sandoval.
de la SFP, y Jorge Alcocer, de Ssa,
además del subsecretario Hugo
López Gatell y el titular de la UIF,
Santiago Nieto. ¡Vaya cartelera!

Que parece que el presidente
de Redes Sociales Progresistas, Fer
nando González, pretende ir por la
clientela del Partido Verde, al menos
eso se desprende de la dura crítica
que lanzó contra esa agrupación, al

asegurar que es "comparsa del po
der", "socio del dinero" y "no le im
pórtala ecología ni el planeta". Más
aún, apocos días de que el INE avale
su registro como partido, el dirigente
propuso incluso crear un nuevo pac
to verde. ¿Así o más directo el tiro?

Que siguiendo con los foros
virtuales, hoy se realizará uno en
torno a la reforma que obliga a los
poderes judiciales federal y estata
les a hacer públicas sus sentencias,
en el que participarán Arturo Zal
dívar, presidente de la Corte; Feli
pe Fuentes, del Tribunal Electoral;
Mónica Fernández, del Senado, y
Blanca Lilia Ibarra, del INAI. Los
invitados podrán responder una
pregunta que incomoda a toda la
sociedad: ¿porqué se dejaenlibera
ción alos delincuentes? La reforma
es pertinente, pues permitirá iden
tificar a aquellos juzgadores que sí
están del lado de la ley, que es el pri
mer punto para que los mexicanos
recuperen la confianza en la justi
cia. No es poca cosa.
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Educación: el celular
y la reivindicación
magisterial

Usted tuvo aquí la primicia el 31 de julio:
El incierto regreso a clases a hombros

de la TVprivada.
Hoy le tenemos otro avance:

Ya se negocia con las empresas de telefonía móvil
para el ciclo que inicia hoy para extender la cobertura
educativa.
En horas o días debemos saber cuál es el resultado,

pero hablemos del origen de esta información.
El dirigente del SNTE. Alfonso Cepeda, canalizó

inquietudes de 1.2 millones de profesores.
Sus datos:

El internet llega a 63% de la población, según las
autoridades, pero no todas las familias disponen de
equipo de cómputo.
Sólo les queda el recurso del celular, pero los costos

son altísimos y los maestros no tienen recursos sufi
cientes para cubrirlo.
Por ello Cepeda habló con el secretario Esteban

Moctezuma en aras de conseguir la gratuidad para
navegación con fines educativos.
COMPUTADORAS GRATUITAS

Alfonso Cepeda no se quedó en eso.
Encontró la falta de computadoras en gran parte

del gremio.
Por ello ha comenzado a activar fideicomisos esta

tales para proveerlos, acaso de manera escalonada y
acaso primero los mejor evaluados.
El beneficio será para 1.2 millones de educadores

de 200 mil escuelas, pero también para unos 35 millo
nes de alumnos: 25 de enseñanzabásica, 5.5 de media
y más de cuatro de universidades.
Todavía el fin de semana se trabajaba para generar

la señaly la organizacióny distribución de contenidos
para la televisión.
Por ejemplo Televisa y sus filiales izzi y Sky destina

rán la señal 5.2 para difundir clases del primero a sexto
grado de primaria mañana y tarde, con repeticiones
los fines de semana.
La firma de Emilio Azcárraga Jean destacó este

hecho como parte delesfuerzoycolaboración, al cual
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deberán sumarse padres de familia para resintonizar
los aparatos de televisión.
La televisión, estima la S EP, cubre 94% del territorio

y, además de las cadenas privadas, se pule la mengua
da participación de la TV pública, como RTC de Ro
dolfo GonzálezyCanal 11 de Antonio Álvarez Lima.
GOBERNADORES EN ACCIÓN

lar La sinergia federaciónestados tiene un nuevo
enfoque:
En días anteriores varios gobernadores y secreta

rios de Educación locales estrecharon la relación para
favorecer el nuevo ciclo escolar.
Sin duda fruto del encuentro de la semana anterior

en San Luis Potosí al amparó de Juan Manuel Carre
ras, pero el clamor general va en dos sentidos:
Revaluar la labor de los maestros para incrementar

su autoestimay asegurar la comunicación de ellos con
el alumnado.

Algunos mandatarios estatales, como la sonoren
se Claudia Pavlovich, garantizó el apoyo a estos mé
todos alternativos en tiempos de pandemia.
Esto incluye dotación de cuadernillos con ejercicios

y materiales extras, conreparto especial en zonas don
de no llega la televisión.
Y2. El acercamiento puede darse de muchas mane

ras pese a la crisis sanitaria, o quizá por ella.
En Yucatán, por ejemplo, el senador Jorge Carlos

Ramírez Marín y la diputada Dulce María Sauri se
sumaron a diputados locales priistas para apoyar a
comerciantes en crisis.

Así, hasta ahora, han comprado vehículos, surtido o
fortalecido sus ventas 41 empresarios.
Si eso hicieran todos los demagogos legisladores del

país, uno de los Congresos más abultados usted sabe
con qué resultados.
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EN DEFENSA PROPIA
Recursos estratégicos perdidos
ALEJANDRO GERTZ MAÑERO'

TODOS LOS BIENES que forman
el patrimonio estratégico de la na
ción, y que le pertenecen de manera

inalienable e imprescriptible, constituyen
la riqueza colectiva de la comunidad mexi
cana y, fundamentalmente, de sus grandes
mayorías, que sólo así pueden recuperar,
en algo, el abandono y el despojo ancestra
les, así como las profundas carencias que
siempre les han afligido.

PARA ENTENDER CABALMENTE, y
en la práctica, lo que significa esa riqueza
estratégica nacional, tenemos el ejemplo
de Noruega, cuyo gobierno creó un fondo
financiero y patrimonial para el país, en
el cual se depositan las ganancias que se
obtienen de la explotación de sus yaci
mientos petroleros en los litorales del Mar
del Norte.

LA GRAN PRODUCTIVIDAD de la em
presa petrolera noruega, que maneja sus
operaciones y contratos con honradez,
capacidad y transparencia, ha dado como
resultado ese fondo financiero que cuenta
con un valor aproximado de 10 billones de
coronas noruegas (equivalentes a 24 mil
300 millones de pesos), cantidad que ha
permitido, y permitirá, que la seguridad
social, la salud y buena parte de su infraes
tructura nacional, tanto en el presente co
mo a futuro, se cubran con los intereses de
dicho capital. Ese es el resultado evidente
e innegable de una estrategia patriótica y
honesta para sustituir un recurso no reno
vable, como es el petróleo; convirtiéndolo
en un capital permanente y colectivo de
todos los noruegos y de sus nuevas gene
raciones. Demostrando, con ello, que esa
es la fórmula más práctica y eficaz para
defender a un país, a su patrimonio y a su
población íntegra.

ESE MISMO MODELO lo ha aplicado la
nación noruega en la explotación racional
y eficiente de sus inmensos bosques, lo que
ha permitido que su extensión arbórea
vaya creciendo con mayor rapidez y cober

tura territorial que el número de árboles
que se derriban e industrializan.
FRENTE A EJEMPLOS tan encomiables,
en nuestro país ha ocurrido exactamente
lo contrario con toda su riqueza petrolera.
Ya que, después de más de 100 años de ex
plotación, y de haber sido una de las nacio
nes más productivas a escala mundial, hoy
nos encontramos más endeudados que
nunca. Mientras la empresa nacional está
quebrada y hay que rescatarla, cuando ya
se perdió una gran parte de esa fuente de
riqueza comunitaria no renovable, que
debía haber dejado un patrimonio nacio
nal inmenso, el cual le habría dado a toda
nuestra población el bienestar económico
y la equidad que nunca ha podido alcanzar.
El caso de nuestros bosques es semejante.
Y ello se comprueba al observar la depre
dación inmisericorde de las áreas bosco
sas en el país; la cual se evidencia en los
niveles de desertificación y deforestación
que reportan alrededor de 2 millones de
hectáreas de recursos forestales perdidas
anualmente.

LO MISMO H A sucedido con otros recur
sos naturales estratégicos saqueados; sien
do el ejemplo más evidente el de la minería
mexicana, cuya explotación, durante 300
años de Colonia, fue la fuente ubérrima de
la riqueza, del dispendio y de las guerras
absurdas provocadas por las casas reales
de los Austrias y los Borbones en la Madre
Patria. Mientras, en la Nueva España, sólo
unos cuantos protegidos, como los Borda
en Guerrero y los Rui en Guanajuato, re
sultaron favorecidos. En tanto que, al pue
blo se le sacrificaba en la esclavitud de los
abismos negros de esas minas. Hoy, Méxi
co sigue siendo el primer productor de pla
ta en el mundo. Mientras el cobre significa
otra explotación permanente, que no la
podemos disociar de lo que ocurrió con la
Cananea Consolidated Copper Company,
en Sonora, en 1906, que fue la muestra
más descarnada de la extracción masiva y

abusiva de las riquezas no renovables del
país, y que también evidenció una discri
minación laboral agresiva y humillante
que provocó el primer estallido social pre
cursor de la Revolución Mexicana.

ACTUALMENTE, LA INDUSTRIA mi
nera en México reporta una productividad
no auditada de 443 mil 224 millones de
pesos; mientras sus impuestos se reducen
a 46 mil 59 millones. Quedando cerca de
90 por ciento de sus ganancias en manos
de particulares, la mayoría extranjeros,
a quienes la reforma legal de 1992 les ha
dado la oportunidad de participar en la
explotación de los recursos naturales con
100 por ciento de capital social extranjero
y hasta por 100 años de vigencia.
EN ESAS CONDICIONES tan cuestiona
bles, la superficie otorgada a los concesio
narios alcanzó 113.8 millones de hectáreas,
que abarca enormes territorios estraté
gicos, como lo muestra el plano que se
acompaña. Quebrantando, con ello, los
principios establecidos en la Constitución
de 1917, que en su artículo 27 ratifica en
forma contundente e indudable el dominio
directo y el usufructo para la nación de
esos recursos naturales que ahora se van
para siempre sin dejar patrimonio alguno
que los compense. En tanto, se multipli
can los conflictos laborales, acusaciones
por daños ecológicos y las muertes por
riesgo de trabajo. Este análisis compa
rativo, entre un país democrático como
Noruega que defiende y multiplica su pa
trimonio estratégico nacional, y lo que ha
pasado en México, nos ratifica el abando
no, la corrupción y la falta de patriotismo
de gobiernos dictatoriales que permitieron
esta debacle patrimonial que nos ha sa
queado. Todo lo cual, ahora se trata afano
samente de revertir.
* Fiscal General de la República
Las áreas oscuras indican territorios

concesionadosa particulares. Imagen
tomada de Internet
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Primero la educación
La pregunta fue lanzada al secretario de
Educación, Esteban Moctezuma, antes
de la reunión de la Conago, en San Luis
Potosí. ¿Le gustaría ser gobernador? La

respuesta fue clara: cuando se es servidor
público y se trabaja en algo importante como la educación
pública, no hay lugar para proyectos personales, aunque
sería un honor... Yno es para menos, hoy se dará un regreso
a clases histórico, con las dificultades que trae un país con
desigualdades muy marcadas que tendrán que ser mitiga
das. Como un piloto que emprende un vuelo por un cielo
turbulento, deberá llevar a su destino con bien a sus pasaje
ros. En este caso a 30 millones de niños. Ya no hay marcha
atrás. ¿Será?

El reto de Gertz Mañero

Siguiendo la sugerencia del Presidente,
este lunes las panistas Xóchitl Gálvez y
Kenia López, demandarán penalmente
a su hermano Pío, tras aparecer en los

videos en los que se observa como recibe
dinero en su casa y en un restaurante. Nos dicen que el reto
del Fiscal es demostrar su independencia. ¿Será?

La encuesta relaja
a Morena
Al interior de Morena se han escuchado

voces que celebran que el presiden
te López Obrador avale el fallo del

Tribuna l Electoral del Poder Judicial de la

Federación sobre la elección del líder de Morena, para que
lo organice el INE y que sea por encuesta. Dicen que aunque
había quien le apostaba a un desencuentro presidencial con
la autoridad judicial electoral, el buen recibimiento de Pala
cio Nacional a la determinación del TERJF sobre el método

de encuesta abierta muestran que no sólo hubo un trabajo
jurídico... sino también de política fina del presidente del
Tribunal, Felipe Fuentes Barrera. ¿Será?

Transparencia en las
sentencias
El plazo avanza, y aunque faltan meses
para su implementación, las autoridades
involucradas comenzaron la discusión

y análisis sobre los alcances de laleypara
que todas las sentencias del Poder Judicial sean publicadas,
según el decreto del 13 de agosto en el Diario Oficial de la
Federación. De ahí la importancia del foro de este lunes,
organizado por el INAI, con la participación de Blanca Lilia
Ibarra, y con representantes de la Suprema Corte, como
el ministro Juan Luis González Alcántara, o del S enado,
como su presidenta Mónica Fernández, en donde segura
mente se aclararán muchas dudas rumbo a esta etapa de la
transparencia en el Poder Judicial de México. ¿Será?
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orloqueentiendoestastragediaspasancadacier
to tiempoi, debe ser algo relacionado con el ordenPorgánico del planeta, o yo asilo veo: la naturaleza
tiene sus formasdeequjlibrarsuscosasypuesasí
tenemos que entendernoslas personas eso so

mos: cosas déla naturaleza, ya veces sus formas son bien ca
brunas, como ahora, pero ¿qué podemos hacer?: ser pruden
tes, es lo único, cuidarnos, tomar medidas, pero fuera de eso,
somosbienpoco, estamos amerceddepoderes superiores.

Esteban Mendíaha regresado a labarra del restaurante
donde desde hace 15 años trabaja.
Cambió el olor, ¿sabes? Dejamos de venir en marzo y to

do este tiempo estuve pensando que cuando regresara me
sentiría cómodo, tranquilo, como si todo hubieravuelto a su
lugar original, pero regresé ahora en agosto y resulta que no
reconozco estos olores, los encuentro demasiado cargados,
y no es que sean especíñcamen te las mesas, el suelo, las bo
tellas o los platos, más bien es que tras tantos días abando
nado, el lugar adquirió un perfume como a rancio.
Esteban comenzó atendiendo mesas y luego preparó

tragos, oficio en el que se ha afianzado.
Y no te voy a negar que me ponen nervioso estas fragan

cias extrañas, las siento como un recordatorio permanen
te de que este lugar ha cambiado sin mí, que me ha dejado
atrás, pero uno termina por acostumbrarse, al final voy a
incorporarme a estos olores y otra vez, dios mediante, me
sentiré cómodo haciendo mi trabajo.
Un orgullo laboral de Esteban es haber creado su propia

mezcla: el Trago Mendía (coctel de la casa), que es un Entre
las sábanas (ronblanco, licor de naranja, brandyyjugo de li
món) con la arriesgada variante de pimienta, sal de mar y ca
nela. Cuesta 90pesosy, según él, pasa fácil, a los clientes les
gusta mucho, aunque no recomiendabeber más de tres.
El problema no es la pandemia ni las crisis políticas, el

problema es que a través de los siglos hemos demostrado
que tras una tragedia las personas nos adaptamos a nue
vas circunstancias por más adversas que sean, pero ter
minamos regresando a nuestras antiguas dinámicas jo
didas, a nuestras antiguas costumbres viciosas, termina
mos siendo los mismos violentos intolerantes pendejos
que éramos, que roban, incendian, pisotean, humillan,
violan, desprecian, envidiany mienten, ylanaturalezaya
nos ha dado muchas oportunidades y, estoy seguro, que en
su búsqueda de equilibrio terminarápordeshacerse de su
mayor y más decepcionante plaga.
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Rayuela
El distinguido Aleksandr
Lukcishenko debe ser la

envidia de su lejano
homólogo Donald Tritmp.
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Porquerías
y analogías

Aunque en el video que muestra bolsas
de fajos de billetes no se alude al ori
gen y destino del dinero, Emilio Lo

zoya se asume como el remitente. Asegura que con
varias entregas parecidas fue comprado el voto de le
gisladores (en su mayoría del PAN, pero también del
PRI) para que se aprobaran las reformas estructura
les, sobre todo la energética También afirma que los
sobornos que recibió de Odebrecht fueron, en 2012,
parala campaña presidencial de Enrique Peña Nieto.
Más allá de la credibilidad y grado de probanza

que alcance la versión del ex director de Pemex, la
videograbacióny sus dichos exhiben un caso de evi
dente, indignante, escandalosa corrupción.
Con diferentes formas y montos, los videos y el

audio revelados por Carlos Loret de Mola desnuda
ron otro financiamiento ilegal parala campaña pre
sidencial, en 2018, de Andrés Manuel López Obra
dor. A diferencia del lozoyazo, aquí no se requiere
de algún escrito para entender de qué se trató: Da
vid León, colaborador entonces del gobernador de
Chiapas, el verde Manuel Velasco, entregó bolsas y
sobres con dinero, durante un año y medio cuando
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menos, a Pío López Obrador, operador político de su
hermano en el sureste, escuchándosele decir que de
ese dinero subrepticio estaba enterado quien hoy es

el Presidente de México.
Si comparativamente fue me

nor la cantidad, se trató igual
mente de un acto delictivo, agra
viante y bochornoso que se lla
ma corrupción.
En su mañanera del viernes,

López Obrador pidió a su her
mano y al ex coordinador nacio
nal de Protección Civil (fugaz

nominado para dirigir el sistema de distribución de
medicamentos en el país) explicar sus actos ante la
autoridad, y les aconsej ó no recurrir al amparo de la
justicia federal. Unabuena bajada de balón que echó
a perder al establecer una inadmisible analogía con
la insurrección maderista para justificar los cohe
chos que recibió del gobierno de Chiapas: "La Revo
lución Mexicana también se financió con la coope
ración del pueblo", dijo.
Y a la evocación de sucesos antiguos, pero más ve

tustos, para defender actos diáfanos de corrupción,
se sumó la historiadora Beatriz Gutiérrez, su espo
sa, al decir que Leona Vicario "también dio dinero y
no la grabaron. Me gustaría ver el video de cuando
daba dinero para que todos pudieran comer en los
campamentosyiuciiáramo.s'porlaIndependencia".
Desde luego no: los alzados de 1810 y 1910 no go

zaban, como el partido de AMLO en 2018 (y los de
más contendientes) de financiamiento del Estado.
Y si bien aquellos fueron apoyados "por el pueblo",
muchos recurrieron al asesinato, la extorsión y el
saqueo parahacerse de pertrechos, comiday poder.
Seguro que parala imaginaria coperachapopular

David León jamás boteó en mercados y calles de las
miserables aldeas chiapanecas.
Con la lógica de tan desafortunados símiles, el

balconeado Pío López Obrador sería equiparable al
hermano de Francisco, el sacrificado también, Gus
tavo Adolfo Madero...

Se trató igualmente
de un acto delictivo,

agraviante y
bochornoso que se
llama corrupción
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Las "donaciones" pías

£
B \ empre he considerado benefi

L i | copara la sociedad que se divul
1^. Jr guen documentos, imágenes y
sonidos sobre posible corrupción política,
condicionado a que sean veraces y sin ma
nipulaciones tramposas, que no se viole la
ley, y donde se cuide la honra de inocentes.
Así lo expresé hace muchos años cuando

se vio a René Bej araño (El señor de las Ligas),
secretario particular del Jefe de Gobierno del
D.F., López Obrador, recibiendo clandesti
namente millones de pesos en efectivo. Más
aún, insté al empresario a entregar el video
a las autoridades, y así lo hizo. También fue
ron pillados otros de sus colaboradores, como
Imazy su secretario de finanzas, El jugador de
Las Vegas.
Lamparear corruptos es aplicar raticida,

pero lo verdaderamente depurador es apli
car la ley.
Vale decir que mayor grado de corrupción

y cinismo implica tener dos varas en la Presi
dencia para medir conductas iguales. Si son
infieles, se prueba un delito; si se trata de
adeptos y familiares, la acción es patriótica y
revolucionaria porque son la reencarnación
de Leona Vicario.

Para López Obrador el video en el que
dos colaboradores de panistas se ven re
cibiendo dinero lo consideró de "interés

público" y regodeándose lo exhibió en su
pantalla de Palacio; pero, en el que aparece
su pío hermano haciendo lo mismo, le ha

Fecha: 24/08/2020

Página: 3

Area cm2: 219

1 / 2

Columnas Políticas

Sin Rodeos / Diego Fernández de Cevallos

Diego Fernández de Cevallos

Costo: 29,273

Página 58 de 68



lló diferencias sustanciales: "fue por me
nor cantidad" y se trató de "donaciones de
gente humilde" para apoyar al "Movimien
to" ¿Cuál "Movimiento"?, el que lo llevó a
la Presidencia de la República, y como fue
en su personal beneficio automáticamente
lo revistió de legalidad y decencia ¡Así se las
gasta el de la "honestidad valiente", purifi
cador de la vida nacional!

Sin embargo, su constante chapotear en
el drenaje tiene una explicación: la terca
realidad le ha venido demostrando que no
es lo mismo ser agitador profesional que
gobernante. Y como los graves problemas
nacionales se le salieron de madre recu

rrió a una estratagema que se le empieza
a revertir: esparcir con el poderoso venti
lador de la Presidencia cuanta inmundicia

encuentra o inventa, olvidando que sus
detractores también disponen de ventila
dores y tienen materia prima. El compul
sivo estigmatizador, y los suyos, están re
sultando igualmente estigmatizados. Así,
México pierde.
Se le agotó su farsa "purificadora". Su go

bierno está marcado indeleblemente por la
ineptitud, la mentiray la corrupción.
Fue verdad, parcial e involuntaria, decir

que su hermano Pío recibió "donaciones de
la gente humilde". Sí, el dinero salió del go
bierno de Chiapas, por tanto, de los chiapa
necos, y el Presidente les acaba de informar
que "donaron" lo que les robaron. Mayor ci
nismo, imposible.
Pd. El gran prestigio de Nexos es mayor

que la ruindad del gobierno. A éste, si bien
le va, le quedan cuatro años; la revista no
tiene fecha de caducidad.
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KIOSKO
Videoescándalo... ¿una de las
muchas de Pió López Obrador?
n::: El video en el que aparece el hermano del
presidente Andrés Manuel López Obrador
recibiendo dinero para operar la campaña
presidencial de 2018, nos dicen, levantó ám

pula en la clase política de
Chiapas, sobre todo en sus
detractores, quienes asegu
ran que las imágenes son
apenas un ejemplo de ama
rres que don Pío hizo con el
anterior gobierno estatal a
favor de AMLO, pues tam
bién están los tratos con

militantes del PVEM, que
llevaron a la Cámara Alta a

los hoy senadores Sasil de
León (PES) y Eduardo Ramírez (Morena).
Pero eso no es todo, nos afirman, pues los más
molestos indican que, al menos en Chiapas, al
"hermano incómodo" no se le ha conocido
cargo ni actividad para su sustento. ¡Qué tal!

"Pecado de omisión"
::::: Nos dicen que el exsenador y ahora gober
nador de Zacatecas, Alejandro Tello (PRI),
habló sobre el tema Lozoya en una radio lo
cal, donde dijo estar de acuerdo con la lucha

contra la corrupción em
prendida por el Presidente,
no tanto por los "videos me
diáticos", sino por aquello
de que "quien la haga, la
pague". Sin embargo, nos
señalan, un comentario le
vantó suspicacias, luego de
que el góber aseveró que "es
bien difícil caminar en lodo

y no mancharse", por lo que
pronto salieron sus detracto

res a cuestionar si cometió omisión, al atesti
guar el mal actuar de otros exsenadores y ca
llar. Tanto peca el que mata la vaca como el
que le agarra la pata, se escuchó por ahí.

Y en Sinaloa. audios que
generan tensiones en Morena
::::: Tremendo pleito, nos narran, se armó en
Sinaloa luego de que se divulgaran audios
que revelaron que los servidores de la nación
hacían "chamba electoral" para favorecer las

aspiraciones políticas de al
gunos morenistas, entre
ellos, la diputada federal
Yadira Santiago. El tema
fue tal, nos detallan, que el
superdelegado Jaime Mon
tes confirmó los hechos,
pero aseveró que la servido
ra involucrada ya dejó de la
borar. Sin embargo, contra
rio a la postura de don Jai
me, nos cuentan que doña

Yadira descalificó los audios y acusó que se
trató de un fuego amigo en su contra, para
desprestigiarla con mentiras. Así las cosas a
un año de las elecciones locales.

Una revancha con la memoria
::::: Nos dicen que el exsenador Manuel Cota
prepara el camino para volver a ser candidato
del PRI al gobierno de Nayarit y como secre
tario regional del CEN tricolor respalda la
postura de varios jóvenes militantes, quienes
exigen la expulsión del partido del exgoberna
dor Roberto Sandoval, quien se ha converti
do en una especie de símbolo de corrupción
en el estado. El tema, nos revelan, es que du
rante la campaña de 2017 don Manuel no pu
do sacudirse la sombra de don Roberto, por
que aún era el mandatario en funciones, pero
ahora busca la revancha. ¿Lo logrará?
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Que
grupo legislativo de Mo

rena en la Cámara de Diputados
convocó a siete secretarios de Es

tado a su plenaria de esta semana
para diseñar su agenda del próxi
mo periodo ordinario, que estará
dominada por dos temas: la elimi
nación del fuero presidencial y de
los fideicomisos. Los invitados son

Olga Sánchez Cordero, de Gober
nación; Arturo Herrera, de Ha
cienda; Marcelo Ebrard, de SRE;
Esteban Moctezuma, de la SEP;
María Luisa Albores, de Bien
estar; Irma Eréndira Sandoval.
de la SFP, y Jorge Alcocer, de Ssa,
además del subsecretario Hugo
López Gatell y el titular de la UIF,
Santiago Nieto. ¡Vaya cartelera!

Que
presidente

de Redes Sociales Progresistas, Fer
nando González, pretende ir por la
clientela del Partido Verde, al menos
eso se desprende de la dura crítica
que lanzó contra esa agrupación, al
asegurar que es "comparsa del po

der", "socio del dinero" y "no le im
pórtala ecología ni el planeta". Más
aún, apocos días de que el INE avale
su registro como partido, el dirigente
propuso incluso crear un nuevo pac
to verde. ¿Así o más directo el tiro?

Que
con los foros

virtuales, hoy se realizará uno en
torno a la reforma que obliga a los
poderes judiciales federal y estata
les a hacer públicas sus sentencias,
en el que participarán Arturo Zal
dívar, presidente de la Corte; Feli
pe Fuentes, del Tribunal Electoral;
Mónica Fernández, del Senado, y
Blanca Lilia Ibarra, del INAI. Los
invitados podrán responder una
pregunta que incomoda a toda la
sociedad: ¿porqué se dejaenlibera
ción alos delincuentes? La reforma
es pertinente, pues permitirá iden
tificar a aquellos juzgadores que sí
están del lado de la ley, que es el pri
mer punto para que los mexicanos
recuperen la confianza en la justi
cia. No es poca cosa.
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En septiembre de 2017, la tie 
rra tembló, los edificios se
desplomaron y México se

vistió de luto. Según datos oficiales,
471 personas perdieron la vida a
consecuencia de los terremotos del

7 y 19 de septiembre. Fue una tra
gedia monumental que concentró
la atención del país, detonó una gi
gantesca oleada de solidaridad y
obligó a una movilización sosteni
da de recursos del Estado.

Una generación antes, en sep
tiembre de 1985, la tierra también
tembló y el desastre íue mucho
peón según el conteo oficial, 4200
personas perdieron la vida, pero di
versos recuentos extraoficiales han
estimado el número de víctimas

mortales en 20 mil. La desgracia
provocó una movilización ciuda
dana ejemplar, produjo una crisis

política gigante y detonó un proce 
so que terminaría liquidando al
viejo sistema político mexicano.
Ahora adelantemos el reloj a

2020. Desde el 27 de febrero, la pan 
demia de Covid19 ha provocado
más de 60 mil víctimas mortales.
Al ritmo actual, ese número se du
plicará antes de final de año.
Esas son solo las víctimas ofi

cialmente reconocidas. Estudios

independientes y estimaciones
de las propias autoridades mues
tran que las muertes en exceso
superan entre tres y cuatro veces

al número de decesos oficial
mente reconocidos.

Eso significa que, en el transcur
so de 2020, la pandemia acabará
produciendo (directa e indirecta
mente) entre 360 y 480 mñ víctimas
mortales. Esto equivale a tener de 18

a 24 terremotos como los de 1985.

¿Yqué liapasado?Parael tamaño
de la tragedia, las repercusiones han
sido muy limitadas hasta ahora. Es 
to no es, como uno anticiparía, el
centro de la discusión pública en el
país. Contrario a lo que sucedió con
los sismos, el gobierno no está con
tra las cuerdas. Y en la sociedad, no
hay una movilización amplia para
tomar la causa de las víctimas.

¿Por qué un desastre mucho
mayor que los sismos ha tenido
un impacto político mucho me
nor? No lo sé de cierto, pero van
algunas posibles explicaciones:
L La pandemia es un fenómeno

de víctimas solitarias. La gente está
muriendo en una multiplicidad de
clínicas y hospitales, cuando no en
sus casas. No hay puntos focales de
la tragedia, lugares donde se pueda
concentrar la atención. Hay tantas
víctimas en tantos lados que la ma
yoría se acaba volviendo invisible.
2. La pandemia afecta en altí

sima proporción a personas po
bres y con bajos niveles de ins
trucción formal. De acuerdo a un

estudio elaborado por un inves

tigador de la UNAM, Héctor Hi
ram Hernández Bringas, 71% de
las víctimas de COVID19 no pa
saron de la secundaria. La enfer

medad se ceba sobre grupos de
mográficos con bajo peso político
y baja visibilidad mediática.
3. El gobierno ha insertado en la

discusión pública una condena
moral a las víctimas. En esa lógica,
las personas que han fallecido son
responsables de su desenlace fatal,
ya sea por sus malos hábitos ali
menticios o por que no han segui
do las instrucciones de la autori
dad. Es decir, se la buscaron
Todo lo anterior conduce a la

invisibilidad de la tragedia, a víc
timas que pesan poco en la dis
cusión moral y política. Receta
perfecta para que el gobierno se
mantenga como indiferente es
pectador de la catástrofe.
Esto no puede seguir: tenemos

que dar nombre e identidad a las
víctimas de la pandemia. Desde los
medios, hay que contar historias y
no sólo cadáveres. Y desde el acti

vismo, hay que tratar de darvoz alos
que no la tienen. En Brasñ, se lanzó
Inumeráveis, un memorial digital
dedicado acontar la historia de cada
una de las víctimas del coronavims

en ese país. Tal vez en México po
dríamos hacer algo similar.
Es urgente que estas víctimas

salgan de las sombras, antes de que
se les sumen muchas más. •

¿Por qué la pandemia, un
desastre mucho mayor que
los sismos ha tenido un impacto
olítico mucho menor:
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BAJO
RESERVA

¿Harán que AMLO use
cubrebocas en Nuevo León?
::::: Es bien conocido que al presidente Andrés
Manuel López Obrador no le gusta usar cu
brebocas excepto cuando está en un avión,
pues es obligación debido a que se está en un
espacio cenado con docenas de personas; sin
embargo, lo evita en cualquier otro lugar, por
que, dice, eso le recomienda Hugo LópezGa
tell (contrario a lo que piden los demás espe
cialistas y organizaciones médicas del mundo).
Ante esto, nos recuerdan que el secretario esta
tal de Salud de Nuevo León, Manuel de la O
Cavazos, declaró que si en su visita a la enti
dad, el jueves próximo, el Presidente no usa cu
brebocas, él como médico, y como autoridad
estatal, le pedirá que lo haga, pues los servido
res públicos "debemos predicar con el ejemplo".
¿Hará caso el mandatario o seguirá con los con
sejos, sin respaldo científico, del subsecretario?

Sauri, rumbo a la presidencia üe
San Lázaro
::::: Nos dicen que de cara a la renovación de la
presidencia de la Cámara de Diputados, el lí
der del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas,
metió fuerte la pierna en la definición de la
propuesta del tricolor para presidir San Lázaro:

será Dulce María Sauri,
nos adelantan. Incluso, el
campechano, recibió a varios
cuadros que al interior de la
bancada, eran empujados
para ocupar el cargo para
evitar desencuentros. Nos

dicen que la decisión se to
mó en Insurgentes Norte

Dulce María desde que Sauri apoyó y
Sauri Riancho aprobó la realización del pa

sado periodo extraordinario.
Nos aseguran que para el tricolor las cosas es
tán firmes, si el PT no insiste en tomar presta
dos diputados de otros partidos para colocarse
como tercera fuerza política y Morena respeta
el acuerdo de inicio de Legislatura, la yucateca
liderará al Congreso de la Unión.

Una velita en Macuspana
::::: Quien no se guarda ningún recurso para
haceise de la dirigencia nacional de Morena es
el diputado Mario Delgado. Como si fuera pe
regrinación a La Meca, don Mario se fue a visi
tar Macuspana, Tabasco, lugar de nacimiento
del líder moral de Morena, a ver si se le pegaba
el apoyo de los locales y la suerte del tabasque
ño. Por lo pronto, presumió, el gobernador de
esa entidad ya le dio su bendición, así como
paisanos morenistas del presidente. Se pregun
tan quienes saben si además de hacer política
y relaciones públicas en Macuspana, el legisla
dor también habrá ido a prender una velita en
la que fuera casa de la familia López Obrador,
hoy convertida, casi, casi, en santuario.

Contra la üeserción escolar
::::: Nos comentan que esta semana, probable
mente mañana, la SEP podría presentar su
plan para prevenir y evitar, en lo posible, la
deserción escolar, uno de los efectos más in
deseados de la pandemia por Coronavirus y
que podría llegar a afectar a más de 2 millo
nes de estudiantes en todo el país. Nos cuen
tan que se tratará de un sistema de detección
y alerta temprana. Se trata de un esquema
que censará a los estudiantes inscritos, reins
critos, a quienes mantienen un vínculo con
su docente y a quienes no lo hacen pero son
localizables. A ver qué dice don Esteban
Moctezuma Barragán, titular de la SEP, al
arranque del ciclo escolar 2020202L
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imparable la inseguridad y ¡osfemi
niddiosen el Estado de México. Este fin
de semana fue localizado el cadáver de
una muja en la presa de Valle de Bravo
y el de un hombre en Toiuca mientras
en los Reyes La Paz casi linchan a un
pálida municipal que en sus días fian
as se dedicaba a retar, AM el Edomex
de cara a la elección crucial jara su fu
turo inmediato en el 202L.

El líder nacional del PRI, Alejan
dro se reunió con
pristas de su estado, principalmente
de Campeche capital y de Ciudad del
Carmen. Comentó: "Estamos traba
jando juntos y en equipo para for
talecer al priismo de Campeche y
de Carmen. ¡La fuerza deI@PRI_Na
cional radica en 1a unidad de nuestra
militandaT. Por otra jarte, presidió la
renovación del Consejo Mítico Esta
tal del PRI en Sinaloa, Aseguró que
"¡En el @PRt_Hacional estamos orgu
llosos del compromiso y los buenos
resultados de nuestro gobernador
priista @QuírinoOC !* Y ¿cómo no?
SiCfcririroGrfeCc^esdmejor
de los gobernadores priístas» según
el promedio de «valuación mensual
que realizan distintas empresas en
cuestadoras de las que aquí hemos
informado... NOTAS CORTAS: Por ai
parte, la presidenta estatal del trico
lor en el estado, Paulina del Mará,
agradeció a Alito la felicitación que
te externó por su cumpleaños... Y ya

que mencionamos al PRI estatal, ¿re
cuerdan el muy polémico caso de la
renovación del Comité Municipal de
Naucalpan, en la que soto se registró
un soto aspirante a la dirigencia lo
cal Gusta»ftwaSáttcfctt y que no
te dejaron tomar protesta desde Tolu
ca? Pues por fin hubo humo blanco,
pues los priístas nauealpenses por
fin llegaron a un acuerdo en el cual
resultó con» presidente Enrique
Vargas Yáfeez para presidente y ala
regidora Angélica M Valle para Se
cretaria General. El CDE, representa
do en ese proceso porlt&Cs&tisk
el perdedor de la presidencia muni
cipal de Tlalnepantla en 2018, tomó
nota e informó del acuerdo a las ofici
nas de Del Moral Vela... Continuando
con la otrora "joya de la corona", el ex
líder del StJTEYM, David Parra Sán
chez, será candidato a ¡a presidencia
municipal, lo que no sabemos es si el
PRI no lo hace su candidato a la al
caldía por tercera ocasión, se irá por
otro partida.. El Presidente Munici
pal de Villa Victoria, Mario Santana
Csrbafal, desde su municipio y de
manera virtual participó en la con
memoración del 47 aniversario del
IAPEM a través de paneles y de pre
sentaciones de libros, al tiempo cpe
ai administración regresa a ciertas
actividades, principalmente de aten
ción á público, guardando las medi

das preventivas contra el Covid 19...
El alcalde de Tenango del Valle.Pabto
fván Guadarrama Mendoza, acom
pañado de su homólogo de Joqui
ártgo, Bkmitío Bfié®ril y de dirás
autoridades, inauguró la obra de re
encarpetamiento de la carretera San
ta María Jajalpa  Techochulco, obra
que no solo beneficia a los habitantes
(te esc» dos municipios sino a nivel
regional... Muy felicitada estuvo este
fin de semana Paulina del Macal por
ai cumpleaños este fin de semana.
Fue evidente el aprecio que le tienen
muchos cuadros del partido. Enho
rabuena... Y hablando de festejados,
desde este espacio enviamos una sin
cera felicitación al Ingeniero Alberto
Cari Ñatee por motivo de su reden
te cumpleaños. Perfil con» ese es el
que necesita el PRI para recuperar ¡a
presidencia municipal deToluca..Im
parable la inseguridad y ios femíniri
<üos en el Estado de México. Este fin
de semana fue localizado el cadáver
de una mujer en la presa de Valle de
Bravo y el dé un borato en Toluca
mientras en Los Reyes La Paz casi
linchanaun policía municipal «peen
sus días francos se dedicaba a robar.
Así el Edomex de cara a la elección
crucial para su futuro inmediato en el
2021.» Feliz inicio de semana, raza

Comentarios y mentadas: godi
nezalfonso@hotmail.com
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PEPE GRILLO

Mario ya se vio

Desde que el Tribunal Electoral ordenó realizar u na encuesta
para elegir al nuevo dirigente nacional de Morena, el diputado
Mario Delgado se alborotó y comenzó a meter en una cajita de
cartón las cosas que tiene en su Glicina de San Lázaro.
Y es que Mario ya se vio como nuevo dirigente nacional del
partido en el poder, pues una encuesta abierta lo pone como
favorito.

ti cambio viene en un momento particularmente
delicado porque Delgado tiene que preparar la agenda
de su bancada para el periodo ordinario y además
comenzar a hacer campaña.
El actual diligente tiene su propia candidala, Bertha Lujan,
cuyas huestes dominan el partido y por eso luchó por una
encuesta cerrada, sólo para militantes.
IX* cualquier manera, entrará a la encuesta, porque no hay
peor lucha que la que no se hace.

El mensajito del avión

La 4T quiere multiplicar las distracciones. Poner sobre la
mesa asuntos que jalen la atención de los medios y la gente,
que generen polémica, que le quiten espacios a las notas sobre
la pandemia y la crisis económica.
Uno de esos asunI os es el del avión presideneialTPUl y la
rila de los cachitos de ta rila del avión o su equivalente en
metálico.

Como lo del avión simplemente no levanta el vuelo, la
decisión es meter toda la carne al asador y atraer a la prensa
para regodearse con los lujos del pasado.
ti Presidente aseguró que 110 se subiría nunca a ¡a
nave, pero cambió de opinión y ya se subió para grabar,
elijo, "un mensajito" para mostrar los lujos propios de
una monarquía,
Si no hay cambios de último minuto el mensajito comenzará a
circular este lunes para promover la rifa,

El año escolar
Este lunes arranca el ciclo escolar 2020202 i con los
alumnos en sus casas siguiendo las clases por televisión.
Seni una prueba suprema para ta Secretaria de Educación
para los maestros, los alumnos y los padres de familia.
La idea es sacarle provecho, lo que 110 será sencillo
porque es un ejercicio inédito pero inevitable porque
las clases presenciales serán cuando el semáforo esté
verde, lo que tal vez 110 ocurra en lo que resta del año.
Se intenta llegar a un universo de más de 30 millones de
alumnos de todos los niveles escolares, una alternativa
extraordinaria para un hecho fuera de lo normal.

La defensa de las "aportaciones"

Durante ta larde del domingo, las redes sociales replicaron el
anuncio de que David León está dispuesto a acudir a ta FGR
para tratar el tema de sus videos con Pío López Obrador.
El gobierno confia en que León, que es un político inteligente,
haga una buena defensa de la tesis de que el dinero entregado
es de aportaciones pequeñas de ciudadanos al Movimiento de
Regeneración N acional.
La primera parte, de dónde viene el dinero, av anza,
La segunda parte, a dónde fueron a parar las
aportaciones, es ía que tiene más que nerviosa a la
gente de la 4T, pues esaparte le compete a Pío López
Obrador que no tiene las cualidades de León para
Lidiar con estos asuntos.

El hecho es que la estrategia de los videos de Lozoya descarriló
y para regresarla al buen camino es necesario encapsular el
caso de los videos LeónPío. No será nada fácil,

El INE sigue de cerca ambos asuntos,
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Las páginas de CRÓNIC A están abiertas a su s lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

nacionaiÑjcronica.citttt.m x o a tiut*slr;i¡¡ recles sociales
¦* TV'jHí i: LaCronLcaDeHoy
¦* Fdirt'ÍUTot: La Crónica De Hoy

Los ti»xlos nodi'Ui'ran exceder Jas HO palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

Respecto a la nota titulada "En
tra baleada id I.VLSS y asegu
ran que murió por COV1D19".
nuestros lectores y dbernautas
comentaron lo siguiente:

María Reyes: Luna Supongo
que les pagan muy bien a esos
que aseguran que es muerte
por COVID no es éste el úni
co caso, ya hay vatios; cuán
tas almas están penando por
que no son velados como Dios
manda, no hay perdón para

esos que dicen que fue muerte
de esa enfermedad, ¡bebenen
tregar el cuerpo yaí

Lucí Hernández: Eso están

haciendo dondequiera, una
vez una amiga fue a cónsul 
La porque Se dolía el estómago
y cuando dieron el reporte di
jeron que había fallecido y ya
la habían quemado. Debemos
tener cuidado.

Teresa Pedraza: \ri> creo esta
noticia. Lo han dicho mi! ve
ces en la conferencia de Gatell,

Por ley no se puede exigir que
los incineren. Se entrega y la
familia decide. Lo repiten un
millón de veces.

Elena Fernandez: Ni Gatell

lié el gobierno tienen ia culpa,
mucho se ha dicho que pagan
por cada acta de defunción de

COVID y mucho se dice que
son opositores que quiere ti
quemar al actual gobierno,
en lín no sé. pero sí he leído y
escuché una entrevista con Ja
vier Solórzano de esLe tipo de
irregularidades, ¿y cuál será
¡a verdad .'

Ma Elena Reyna; Conozco el
caso de un joven que entró por
un accidente en molo y despLtés
íes dijeron qi¡e había tallecido
por COVID y que no les podían
entregar el cuerpo si no firma
han y aceptaban ese veredicto;
y la familia con tal de que se los
entregaran tuvo que firmar por
que ya llevaban días dando vuel
tas y no se los entregaban.
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Káthy
Gregüire

La organización ambientalista
Pro natura puso en marcha un
plan para ayudar a la industria
del centro de México a elaborar

programas de restauración de agua para hacer
sustentables las cuencas, con una visión de cien

años. Las dos primeras ramas de la industria con
las que se trabajará son la tequilera y la de ma
nejo de pieles,

Jair
Bolsonarü

"Qué ganas de reventarte la bo
ca a golpes", respondió el presi
dente de Brasil a un periodista
del d ario O Globo que le cuestio

nó sobre la supuesta participación de su espo
sa, la primera dama Michelle Bolsonaro, y un
exasesor de su hijo, el senador Flavio Bolsonaro,
en un esquema de pagos ilícitos,
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DECADAS DE CORRUPCIÓN
Y pensar que aún existen personas

en México, que piensan que no
se deben juzgar a los expresi
dentes, siendo que son estos, los

más corruptos del país.
Ya son décadas de corrupción, las que
hemos sufrido los mexicanos, siendo so
metidos por seres inhumanos, con imbécil
ambición, por encima de la soberanía de
un país que ha venido clamando desarrollo
y ahora justicia. Y dichas personas, están
muy molestas porque se hizo pública la
denuncia de Emilio Lozoya ante la fiscalía

general de la república (FGR), donde éste
exhibe las amenazas de Salinas de Gortari

a su persona y destapa casi toda la corrup
ción de Calderón y Peña. Y digo casi, por
que aún faltan muchas acciones más, que
están en estudio, para comprobar la vera
cidad de los hechos y poderlos juzgar en
su momento.

Y claro que son décadas de corrupción,
pues más que subsidios y partidas presu
puéstales del gobierno federal a los esta
dos, municipios y empresas privadas, han
sido "los moches", en momentos y accio
nes convenientes por miles de millones,
a favor siempre de altos funcionarios pú
blicos (como los vistos en el video recién
presentado), donde gestores como el presi
dente que compró millones de dólares con
dinero del erario y lo puso a su nombre en

diferentes países; poniendo al cierre de su
ejercicio a flotar el peso, multiplicando sus
ganancias y luego lo llamaron el error de
diciembre. Hasta achichincles sin escrúpu
los, que han debilitado la fuerza y el desa
rrollo de nuestro gran país.
Todo lo anterior, sin explicar en este mo
mento, no solo el robo al erario, las gestio
nes corruptas de todos los altos funciona
rios, del robo hormiga que cada secretario
de estado, director y jefe de área coludidos
con el moche y la corrupción a sus anchas,
desmembrando las partidas presupuéstales
para colocarlas a favor de los gastos elec
torales, así como los movimientos realiza
dos hacia el interior del senado y congreso
federal, donde acomodaban los presupues
tos en gastos a fondo perdido. Y bueno,
todos los beneficios que se adjudicaban a
través de sus altísimos sueldos y múltiples
pnvilegios.
México despierta ahora, con la presencia
del multi atacado presidente AMLO por
venir a eliminar todo ello y poner orden a
un país que ha tenido que sufrir los emba
tes de traidores y enemigos de un pueblo
noble y a la vez dejado por la falta de una
buena educación. Pero con todo, vemos
que la 4T sigue adelante.
Gracias por leerme has
ta aquí en tu espacio de poder.
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